
C Т Е Н О Г Р А М МА 

30-го собрания Законодательной Думы Томской области 

пятого созыва 

 

24 апреля 2014 года        г. Томск 

 

Зал заседаний Законодательной Думы Томской области 

 

Заседание первое         10-00 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

 

 Козловская О.В. У нас с вами сегодня особенный день. Я хочу напомнить, 

что из 42 установленных в Законодательной Думе Томской области депутатов 

избран 41, и сейчас на собрании, по моим оценкам, присутствует 32 депутата. 

Отсутствуют: Боргер А.А., Вяткин Н.А., Маркелов В.А. – в командировке, по 

неизвестной причине традиционно отсутствует С.А.Кравченко. 

Маркелов В.А., Боргер А.А. передали голос Козловской О.В.  

Сегодня в заседании Думы принимает участие И.Н.Чернышев, член Совета 

Федерации, заместитель председателя комитета по социальной политике Совета 

Федерации. 

Прежде чем перейти к нашей повестке, позвольте мне выполнить поручение 

Совета Думы и вручить 2 золотых знака. Золотой знак Законодательной Думы 

Томской области «Герб Томской области» вручается Ю.П. Похолкову, президенту 

Ассоциации «Инженерное образование России», заведующему кафедрой. 

(Аплодисменты.)  Я думаю, Юрия Петровича представлять не надо, его 

колоссальный вклад в развитие Томского политехнического университета и 

Томской области, научно-образовательного комплекса не только региона, но и 

России всем хорошо известен. Поэтому давайте еще раз ему поаплодируем. 

(Аплодисменты.) 

Золотой знак «Герб Томской области» вручается Каратаевой С.А., помощнику 

депутата Законодательной Думы Томской области с 1999-2010 годы. Вообще этот 

человек имеет самое непосредственное отношение к тому юбилею, который мы 
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сегодня празднуем, поскольку ее вклад в развитие местного самоуправления просто 

неоценим (Аплодисменты.) Вообще хочу сказать, что это – мой учитель. Благодаря 

ей я как руководитель в исполнительной власти состоялась. Спасибо Вам огромное.  

И Почетной грамотой Законодательной Думы Томской области награждается, 

не побоюсь сказать, корифей строительной отрасли Томской области  Самохин В.Г., 

директор ЗАО «Сибэлектромонтаж». (Аплодисменты.) Здоровья Вам и успехов. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги! Учитывая, что у нас сегодня собрание 

особенное и оно будет состоять из 2-х частей (до часа дня мы с вами работаем в 

обычной манере, а в 16-00 состоится заседание, посвященное этой юбилейной дате), 

есть предложение мне сейчас не выступать со вступительным словом, все это 

произойдет в 16-00, поэтому предлагаю сейчас идти в рамках Регламента. А сейчас 

у нас время для заявлений, если есть  желающие их сделать. Я хочу всем напомнить, 

что время для выступлений – 2 минуты. Есть желающие?  

Пичурин Л.Ф. Я предлагаю, Оксана Витальевна, учитывая Ваш пример, 

отказаться сегодня от политических заявлений.  

Козловская О.В. Никто не будет настаивать? 

Из зала. Нет.  

Козловская О.В. Коллеги, я просто хочу сказать, что это просто пример 

нашей консолидации и командной работы. Большое вам всем спасибо, еще раз 

поздравляю  всех вас с праздником! И тогда у меня предложение принять за основу 

проект повестки, которую внес на рассмотрение Совет Думы.   

Прошу сначала всех зарегистрироваться. Сейчас в зале 34 депутата, 2 

человека, я думаю, должны еще подойти. Поэтому давайте зарегистрируемся и 

перейдем к повестке.  31 депутат. Я думаю, что мы можем начать работу. Итак, есть 

предложение принять за основу повестку дня. Голосуем.  

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….28+2 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............4 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. У нас 4 депутата воздержались или просто неправильно 

голосовали? Итак, за основу повестку мы приняли, подошел Антон Андреевич, 33 

депутата в зале. Есть ли изменения, дополнения к повестке? Нет. Голосуем 

принятие повестки в целом. 
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Результаты голосования 
Проголосовало за……………………32+2 
Проголосовало против………………0 
Воздержалось…………………….......1 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению первого вопроса повестки  дня «О 

назначении Крючковой Е.Э. на должность мирового судьи в Октябрьский 

судебный район г.Томска на судебный участок № 6». Слово для доклада 

предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, председателю комитета 

Законодательной Думы Томской области по законодательству, государственному 

устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. На должность мирового  судьи на судебный участок № 6 

Октябрьского судебного района г.Томска на 5-летний срок полномочий 

представляется кандидатура Крючковой Е.Э. Кандидатура рекомендуется 

квалификационной коллегией судей Томской области. Сегодня на собрании 

присутствуют представители судейского сообщества – заместитель председателя 

Томского областного суда по гражданским делам Школяр Л.Г., член 

квалификационной коллегии судей судья Томского областного суда Уварова Т.В., 

председатель Октябрьского районного суда г.Томска Чубарова Е.Ю. В соответствии 

с установленной процедурой кандидатура рассмотрена на расширенном заседании 

Совета Думы с участием членов комитета по законодательству, представителей 

Администрации Томской области и судейского сообщества и рекомендуется к 

назначению на должность мирового  судьи в Октябрьский судебный район г.Томска 

на судебный участок № 6 сроком на 5 лет. Решение принято с учетом следующих 

результатов голосования: «за» – 10, «против» – 0, «воздержался» – 0. Информации о 

наличии обстоятельств, препятствующих назначению кандидата на должность, не 

имеется.  

Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Владимиру Казимировичу? Нет 

вопросов. Пожалуйста, Елена Эдуардовна, пройдите к трибуне. Пожалуйста, 

вопросы к Елене Эдуардовне. Достаточно активно обсуждалась кандидатура, много 

было задано вопросов. Очень достойно отвечала она. Есть вопросы? Есть 

предложение проголосовать. Голосуем, коллеги. Спасибо, присаживайтесь. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………..33+2 
Проголосовало против………………….0 
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Воздержалось……………………............0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Решение принято единогласно. В зале 34 депутата. 

Подошел А.Г. Федоров.  

 

 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области «Об 

областном бюджете на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов» (1, 2 

чтение). Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне, первому 

заместителю начальника Департамента финансов Томской области. 

Плиева В.И. Добрый день, уважаемые депутаты! Изменения, которые 

вносятся в областной бюджет сегодня, состоят в следующем: 

доход областного бюджета увеличен на 18 млн. рублей. Это целевые средства 

федерального бюджета. Расходы увеличены на 641 млн. 946 тыс. руб. и дефицит на 

423 млн. 920 тысяч соответственно; 

средства федерального бюджета (218 млн. руб.), предусмотренные на 

программу развития сельского хозяйства, выделяются на реализацию 3-х 

подпрограмм: «Растениеводство» (73 млн. руб.), «Животноводство»  (87 млн. руб.) и 

«Поддержка малых форм хозяйствования» (57,5 млн. руб.). 

За счет областного бюджета соответственно расходы увеличены на 423 млн. 

920 тыс. руб. по следующим направлениям: 

156 млн. руб. предусмотрено на завершение строительства комплекса с 50-

метровым бассейном по ул.  Энтузиастов в г.Томске в связи с перерасчетом 

стоимости указанного объекта в текущих ценах. Я думаю, ситуация здесь всем 

известна, она была, в том числе, в СМИ. В настоящее время расторгается контракт с 

тем подрядчиком, который был на этом объекте. Поставлена задача обеспечить ввод 

данного объекта в 2014 году в эксплуатацию. 156 млн. – это как раз та сумма, 

которая позволит ввести объект в эксплуатацию.  

117 млн. рублей предусмотрено на реализацию Закона Томской области, 

который был принят вами в марте «О пенсионном обеспечении муниципальных 

служащих».  

86, 6 млн. руб. предусмотрено межбюджетных трансфертов  бюджету Фонда 

ОМС на финансовое обеспечение скорой медицинской помощи на территории 
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ЗАТО Северск в соответствии с нормативами, которые установлены 

законодательством. Данный вопрос рассматривался на комиссии по 

здравоохранению в Законодательной Думе на неделе буквально, поэтому вопроса по 

ЗАТО на сегодняшний день нет. 

42 млн. руб. предусмотрено в качестве софинансирования со средствами 

фонда капитального ремонта многоквартирных домов в соответствии с условиями 

софинансирования этого фонда, соответственно привлечено будет 50,9 млн. руб.  

7 млн. рублей предусмотрено на предоставление субсидий бюджету 

муниципального образования «Город Томск» на проведение проектно-

изыскательских работ по объекту «Капитальный ремонт ул. Советской от пл. 

Батенькова до пр. Кирова». Эта информация очень активно обсуждается. Речь идет 

о  подготовке улицы-дублера для последующего ремонта проспекта Ленина после 

подготовки данной улицы.  

5, 5 млн. руб. предусмотрено на исполнение судебного акта о взыскании в 

пользу ООО «Томск-Терминал» за счет казны Томской области излишне 

уплаченных в 2011 и 2012 годах платежей в счет возмещения вреда,  причиняемого 

транспортными средствами, осуществляющими перевозки тяжелого груза по 

автомобильным дорогам. То есть есть такое решение, мы обязаны его исполнить. 

4 млн. 995 тыс. рублей предусмотрено на разработку схемы и программы 

развития электроэнергетики Томской области на период 2016-2020 годов в целях 

исполнения одноименного постановления Правительства по этому вопросу. Эти 

документы являются основополагающими для развития энергетической области и 

определяющими социально-экономическое развитие региона. Смета по данной 

сумме представлена. 

 4 млн. 500 тысяч рублей предусмотрено на подготовку и проведение 

дополнительных выборов в Законодательную Думу Томской области в связи с 

прекращением полномочий депутата Ивана Кляйна. 

Внесены соответствующие изменения в статьи закона и приложения к нему.  

С учетом внесенных поправок доходы областного бюджета на 2014 год 

составят 49 млрд.108, 7 млн. рублей, расходы – 52 млрд.639, 5 млн. рублей, дефицит 

– 3 млрд.530, 7 млн. рублей, или 8,72 процента. 
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Верхний предел государственного внутреннего долга увеличен на 423, 9 млн. 

рублей и на 1 января 2015 года составит 18 млрд. 052, 6 млн. рублей, или 44,6 

процентов от объема доходов. 

На законопроект получены все заключения, они все положительные, поэтому, 

уважаемые депутаты, прошу рассмотреть и поддержать в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо, Вера Ивановна. Пожалуйста, вопросы.  

Громов О.В. Вера Ивановна, при принятии областного бюджета в этом зале 

депутаты обращали внимание на то, что сегодня по новой методике формирования 

муниципальных дорожных фондов уменьшается финансирование. Сейчас ситуация 

внутри поселений критическая. Даже и томская трасса. Это вопрос безопасности 

наших граждан. Ну и Александр Михайлович Феденев говорил, что как только 

появятся деньги, мы тут же эту проблему будем решать. Хоть какая-то перспектива 

есть, что будет увеличена сумма на ремонт дорог? 

Плиева В.И. Спасибо за вопрос. Он сегодня обсуждался на аппаратном 

совещании у Губернатора. Проблема всем понятна, но тем не менее я хотела бы 

сказать, что дорожные фонды формируются в полном соответствии как с 

федеральным законодательством, так и с областным. То есть мы здесь ничего не 

нарушили и не ущемили права муниципальных образований. Дополнительных 

доходов, к сожалению, сегодня нет, и мы находимся сегодня в достаточно 

непростой ситуации с бюджетом. Те расходы, которые я озвучила, вы понимаете, 

что это либо уже по принятым расходным обязательствам, либо на то, что мы уже 

катастрофически не можем не делать. Проблема известна, Губернатор о ней знает, 

поэтому будем, конечно, смотреть, эти вопросы держать на контроле и по 

возможности оказывать какое-то содействие. Пока в данный момент такой 

возможности нет. 

Козловская О.В. Олег Владимирович, можно я прокомментирую конкретно 

по асиновской дороге? Я 2 дня назад разговаривала с Тыняновым, он мне пообещал, 

что в мае месяце в план работ включен ямочный ремонт. Поэтому нас люди 

смотрят, надо чтобы они это знали. Пожалуйста, Владимир Владимирович. 

 Казаков В.В. Уважаемая Вера Ивановна, Вы сказали, что все знают, что у 

нас произошло со спортивным комплексом с 50-метровым бассейном на ул. 

Энтузиастов в г.Томске. А что у нас произошло? 

Плиева В.И. Подрядчик не выполнил принятые обязательства. 
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Казаков В.В. Спасибо. И второй вопрос: он не выполнил обязательства, 

жители г.Томска заплатили за это его решение не выполнить обязательства 156 млн. 

руб. Кто понесет ответственность за неправильно принятое управленческое 

решение? 

Жвачкин С.А. Вера Ивановна, я отвечу с Вашего разрешения? Первое – по 

подрядчику. Вы знаете, что там работала московская компания, которая вместе с 

деньгами, мягко говоря, была рекомендована нам 3 года назад. В результате 

большой работы мы пришли к договоренности с Министерством спорта, что мы 

убираем того подрядчика, который завалил нам работы, и сегодня работа по 

передаче от московского подрядчика практически закончилась. То есть это одна 

сторона вопроса. 

Вторая сторона вопроса в том, что сегодня за последние 3 года, которые 

прошли с момента начала строительства, рубль дорожает, а особенно евро. Поэтому 

это связано не с тем, что мы что-то там хотим, а это связано с удорожанием, которое 

сегодня произошло. Мы могли бы сегодня уменьшить, как предлагали, пандусы для 

инвалидов, благоустройство убрать, но мы решили все-таки выдернуть, и поэтому 

основные деньги идут из федерального бюджета, Томская область не тратит 

средства. А это деньги для того, чтобы сделать достойный для Томской области 

объект. Мы сами добивались. Сами понимаете, что такое строители, которые в 

Москве, вот так они и строили. И мы в результате договорились с Министерством о 

замене подрядчика. 

Козловская О.В. Спасибо большое. Есть еще вопросы, коллеги? Пожалуйста, 

Андрей Петрович. 

Тютюшев А.П. Мы еще в полумиллиардные долги залазим! А, скажите,  вот 

с точки зрения запланированной доходной части…насколько она сегодня 

выполняется? 

Плиева В.И. За 1-й квартал мы доходы выполнили, которые были 

предусмотрены. Но риски в целом по исполнению областного бюджета имеются, мы 

эту ситуацию держим на контроле, в том числе работаем по оптимизации расходов 

областного бюджета.  

 Жвачкин С.А. Если можно, я добавлю. Вот сегодня мы как раз подвели 

итоги. С начала года по налогам на 99,99% мы практически доходы выполнили, по 

индексу производства – 106%. Для справки: эта цифра в России составляет 102%.  
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Козловская О.В. Спасибо. Лев Федорович, пожалуйста. 

Пичурин Л.Ф. Простите, пожалуйста, мою некоторую непросвещенность. 

Поясните, что это за  42, 1 млн. руб. на мероприятия по капитальному ремонту  для 

выполнения условий софинансирования многоквартирных домов. Я не совсем 

понимаю смысл этой строки. 

Плиева В.И. Региональный фонд капитального ремонта создан на уровне 

субъекта, туда привлекаются средства федерального фонда капитального ремонта. 

Соответственно субъект вкладывает свою долю, а далее эти деньги вместе с 

деньгами граждан, которые будут вноситься на ремонт, распределяются на ремонт 

многоквартирных домов. 50% дает Федерация, 50% – субъект. 

Пичурин Л.Ф. Благодарю Вас. 

Козловская О.В. Есть еще вопросы? Пожалуйста, позиция комитета. 

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел данный 

законопроект, были вопросы, были получены исчерпывающие ответы. Поэтому 

комитетом было принято решение: при условии поступления положительных 

заключений (на тот момент, когда мы рассматривали, не все еще были заключения) 

рекомендовать собранию Думы принятие законопроекта в 2-х чтениях. Сегодня все 

заключения получены, поэтому у нас есть основания голосовать в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Вопросы к Александру Брониславовичу есть? Нет. Есть ли 

желающие выступить? Нет. Спасибо. Голосуем первое чтение. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….35+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........1 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Есть ли дополнения, изменения к 1-ому чтению? Голосуем 

законопроект во втором чтении и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….31+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........2 
Результат: принимается.  

 
 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменения в Закон Томской области «О 

расходах областного бюджета, обеспечивающих инвестиционную и 

инновационную деятельность в Томской области на 2014 год» (1, 2 чтение). 
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Слово для доклада предоставляется Плиевой Вере Ивановне, первому заместителю 

начальника Департамента финансов Томской области. 

Плиева В.И. Ассигнования на этот закон увеличились из-за поправки в 

 бюджет на 298 млн. 614 тысяч рублей и составят 5 млрд. 335 млн. руб. Из них 

федеральных средств – только 390 миллионов, остальные – средства  областного 

бюджета. Заключения все получены. Они положительные.  

Козловская О.В. Есть ли вопросы к Вере Ивановне? Нет вопросов.  Спасибо, 

Вера Ивановна. Александр Брониславович, изложите, пожалуйста, позицию 

комитета. 

Куприянец А.Б. Комитет предлагает поддержать закон в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Александру Брониславовичу? 

Выступающие? Голосуем законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........3 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Есть ли изменения, дополнения к 1-ому чтению? Нет. 

Голосуем законопроект во втором чтении и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….31+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........3 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменения в статью 5 Закона Томской 

области «О муниципальной службе в Томской области» (1, 2 чтение). Слово для 

доклада предоставляется Рожкову Анатолию Михайловичу, заместителю 

Губернатора  Томской области по территориальному развитию и взаимодействию с 

органами местного самоуправления.  

Рожков А.М. Уважаемый Сергей Анатольевич, уважаемая Оксана 

Витальевна, уважаемые депутаты! Администрация Томской области вносит 

изменение в Закон Томской области «О муниципальной службе», в статью 5. 

Изменение касается квалификационных требований к муниципальным служащим. В 

соответствии с аналогией федерального законодательства, а также областного 
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Закона Томской области «О государственной службе  в Томской области» 

муниципальным служащим при продвижении по служебной лестнице, которые 

окончили высшие учебные заведения с красным дипломом, не требуется отработки 

3-х лет. Минимальный срок – 1 год. Данный закон обсуждался в комитетах, 

получены все положительные заключения. Прошу принять данный законопроект в 

2-х чтениях.  

Козловская О.В. Мы только что приняли изменения по областным 

чиновникам, поэтому всем все понятно. Есть вопросы? Пожалуйста, Владимир 

Владимирович. 

Казаков В.В. Уважаемый Анатолий Михайлович, скажите, пожалуйста, а чем 

вызвано такое решение? 

Рожков А.М. Первое: если говорить о нормативной правовой базе, то в  

ноябре 2013 года произошли на федеральном уровне изменения. Федеральный закон 

четко трактует требования к государственным служащим, а областной и 

федеральный законы должны быть урегулированы с муниципальными служащими. 

Кроме того, мы понимаем, что это нужно муниципальным служащим, которые 

действительно имеют право претендовать на такую должность и обладают этим 

опытом работы, для более быстрого продвижения по службе.  

Козловская О.В. Еще вопросы? Пожалуйста, второй вопрос. 

Казаков В.В. Не кажется ли Вам, что такая ускоренная подготовка связана с 

тем, что у нас потерян интерес к такого рода деятельности?  

Рожков А.М. Нет, не кажется. Потому что для того, чтобы выйти на новый 

уровень должности, необходим опыт работы и знания. И тем более это проходит 

после проведения квалификационной комиссии. И молодых, одаренных людей у нас 

достаточно. 

Козловская О.В. Спасибо. Еще вопросы есть? Пожалуйста, Владимир 

Казимирович. 

Кравченко В.К. На комитете рассмотрено, с учетом положительных 

заключений рекомендуем принять в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Есть ли вопросы к Владимиру Казимировичу? Нет 

вопросов. Голосуем законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….32+2 
Проголосовало против…………………1 
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Воздержалось……………………..........3 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Дополнения, изменения к 1-ому чтению закона есть? Нет. 

Голосуется законопроект во втором чтении и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….31+2 
Проголосовало против…………………1 
Воздержалось……………………….......4 
Результат: принимается.  

 
 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области «О 

премиях Томской области в сфере образования, науки, здравоохранения и 

культуры» (1, 2 чтение). Слово для доклада предоставляется Пушкаренко 

Алексею Борисовичу, начальнику Департамента по высшему профессиональному 

образованию Администрации Томской области. 

 Пушкаренко А.Б. Добрый день, уважаемые коллеги! Необходимость 

внесения изменений вызвана тем, что у нас принят новый Закон «Об образовании в 

Российской Федерации», и там изменена терминология, в частности, понятие 

«образовательное учреждение», «образовательная деятельность». Теперь есть 

«учебная деятельность». Потом вместо понятия «школа, лицей» вводится понятие 

«образовательная организация». Исчезло слово «высшее профессиональное 

образование», теперь только есть «высшее образование». Кроме того, у нас было 

понятие «начальное профессиональное образование», «среднее профессиональное 

образование». Как вы знаете, в новом законе есть только понятие «среднее 

профессиональное образование». Вот такие изменения в федеральном законе. 

Потребовали, чтобы мы внесли в Закон «О премиях Томской области в сфере 

образования, науки, здравоохранения и культуры» соответствующие изменения в 

соответствующие статьи. На комитете было рекомендовано принять закон в 2-х 

чтениях. У нас были небольшие замечания Управления Минюста, мы их все 

устранили, и поэтому ни у прокуратуры, ни у юстиции сегодня замечаний по этим 

изменениям в закон нет. У меня все.  

 Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы к Алексею Борисовичу?  

Громов О.В. Алексей Борисович, замечательные вещи мы всегда делаем. И я 

всегда выступаю за то, чтобы поощрять и одаренных ребятишек, стимулировать. Но 
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вот ярко вырисовывается проблема для нашей области, для страны  какая? Все-таки 

в период обучения в школе, потом поступают в вузы  – лишь бы только поступить. 

За период обучения ведется ли такая работа, чтобы человек образованный нашел 

свое место в жизни. Что-то делается в этом направлении или нет?  

Пушкаренко А.Б. Вы знаете, Томская область необычная. Я уже докладывал 

на комитете. У нас 89% школьников поступают в университеты. 

Профориентационная работа у нас как раз ведется в университетах, и каждый 

университет под свое направление агитирует абитуриентов. Мало того, вы знаете, 

что при Томском политехническом университете, при ТГУ  есть лицеи, в которых 

профильно занимаются с 9 класса. Поэтому такая работа ведется среди школьников, 

и, конечно, поощрения у нас в номинациях есть, связанные с учениками и, как было 

в этом году, со слушателями профорганизаций и среднего профессионального  

образования, и высшего. То есть мы по всем номинациям отмечаем и школьников, и 

учащихся СПО, и высших профессиональных заведений.  

Козловская О.В. Еще вопросы есть? Пожалуйста, Лев Федорович. 

Пичурин Л.Ф. Я прошу прощения за некоторую ироничность вопроса: Вас не 

смущает единица измерения? Как-то никогда не знал, что премии выдаются в 

штуках. Слово «штуки» Вас не смущает? 

Пушкаренко А.Б. Меня, может быть, и смущает, но юристов не смущает. Мы 

живем в правовом государстве.  

Козловская О.В. Давайте, правда, посмотрим, количество можно… 

Пушкаренко А.Б. Ну, можно количество, я не возражаю, конечно. 

Козловская О.В.  Я думаю, что технически возможно это, если не будете 

возражать, конечно. Игорь Николаевич, Ваш вопрос.  

Чернышев И.Н. Спасибо. У меня вопрос такой, он, наверное, к закону не 

относится, но можно, наверное, его сюда приклеить. Сегодня складывается 

ситуация, что многие дети по результатам ЕГЭ поступают в высшие учебные 

заведения г.Москвы, Санкт-Петербурга и т.д. А есть анализ, сколько возвращается 

обратно на территорию Томской области для развития нашей территории?  

Примерный анализ проводится такой или нет? 

Пушкаренко А.Б. Я бы сказал, информация у Вас некорректная. Мы 

проводили анализ – если в 2012 году выпускников школ с баллами от 1 до 100 

уезжало примерно 12% учиться в другие регионы, то в этом году всего 3,5% уехало. 
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Работа, которая ведется университетами по привлечению к обучению в 

университетах, дает свои плоды. У нас не так много высокобалльников уезжает в 

другие города учиться. Поэтому я бы сказал, что у нас ведется системная работа, 

чтобы лучшие выпускники оставались учиться в томских университетах. 

Козловская О.В. Спасибо. Леонид Эдуардович, пожалуйста, позицию 

комитета изложите. 

Глок Л.Э. На комитете этот вопрос был рассмотрен, было рекомендовано 

доработать замечания, которые были, и при условии положительных заключений 

принять его  в 2-х чтениях. Но я полагаю, что мы к нему будем возвращаться на 

будущий год, потому что доля обучающихся и доля работающих в разных уровнях 

образования меняется сегодня. И с учетом этих изменений мы должны вносить 

изменения и в эти позиции. Более того, мне представляется, что другие меры 

поощрения, которые мы относим к работникам образования, тоже могли бы найти 

отражение в этом законе.  В целом  сегодня этот закон не вызывает никаких 

нареканий. Предлагаем принять в 1-ом и 2-ом чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. К Леониду Эдуардовичу есть вопросы? 

Пичурин Л.Ф. Реплику одну позвольте. 

Козловская О.В. Да, пожалуйста, Лев Федорович. 

Пичурин Л.Ф. Не надо смущаться  того, что наши выпускники остаются в 

столице. Бальзак когда-то сказал, что гении рождаются в провинции, а умирают в 

Париже. И никакой трагедии в том, что Ломоносов не вернулся в свои Холмогоры, 

тоже нет. Так что будем гордиться, с оттенком грусти, конечно.   

Козловская О.В. Это абсолютно правильное замечание. Я думаю, что мы с 

этим согласны, правда, коллеги? Есть ли еще желающие выступить? Нет. Голосуем 

первое чтение законопроекта. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….36+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Дополнения, изменения к первому чтению имеются? Нет. 

Голосуется законопроект во втором чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………..30+2 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………............0 
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Результат: принимается.  

 
 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области «О 

физической культуре и спорте в Томской области» (1, 2 чтение). Слово для 

доклада предоставляется Максимову Максиму Викторовичу, начальнику 

Департамента по молодежной политике, физической культуре и спорту Томской 

области. 

Максимов М.В. Добрый день, уважаемые депутаты! Необходимость 

внесения изменений в наш областной закон обусловлена необходимостью его 

совершенствования и приведения в соответствие с федеральным законодательством. 

Законопроект предполагает 6 дополнений, а именно: 

1. Корректировка таких понятий, как «Региональная спортивная федерация и 

спортивные команды»; 

- в понятии «календарный план физкультурных и спортивных мероприятий 

Томской области» уточняется, что перечень спортивных мероприятий, которые 

подлежат включению в данный календарный план, это спортивные соревнования и 

тренировочные мероприятия; 

- исключено обеспечение участия сборных команд области во всероссийских 

и международных спортивных соревнованиях, т.к. это прерогатива календарного 

плана, утвержденного Министерством спорта Российской Федерации; 

- во втором понятии «Региональная спортивная федерация» уточняется 

официальный статус Региональной спортивной федерации, его приобретает 

региональная общественная организация, которая является членом Общероссийской 

спортивной федерации, которая в свою очередь получила аккредитацию в 

соответствии  с постановлением Российской Федерации; 

- в понятии «спортивной сборной команды Томской области» уточняется, что 

сборные команды формируются региональными спортивными федерациями, а 

также уточнен перечень спортивных соревнований, к которым готовятся 

спортивные сборные команды Томской области. Из них исключены 

международные, а добавлены межрегиональные. 

2-ое дополнение в законопроекте – признание утратившим силу п.2 ч.3 статьи 

5 областного закона по спорту, согласно которому Законодательная Дума Томской 
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области одобряет стратегию развития физической культуры и спорта в Томской 

области и осуществляет контроль за ее реализаций, так как в настоящее время 

стратегические цели и задачи развития физической культуры и спорта на 

территории нашего региона закреплены уже в Стратегии развития социальной 

сферы в Томской области до 2022 года.  

3. Законопроект предполагает замену понятия «долгосрочная целевая 

программа» на «государственная программа» в связи с изменением принципов 

бюджетного финансирования.  

4. Законопроект предполагает дополнения перечня полномочий 

уполномоченного органа исполнительной власти Томской области в сфере 

физической культуры и спорта следующими  полномочиями (их получается 8): 

- осуществление контроля за соблюдением организациями федеральных 

стандартов спортивной подготовки в соответствии с федеральным 

законодательством; 

- установление порядка приема лиц в физкультурно-спортивные организации, 

созданные  в Томской области или муниципалитетами Томской области; 

- организация и проведение совместно с региональными спортивными 

федерациями чемпионатов в первенстве кубков Томской области по видам спорта; 

- установление порядка разработки и предоставления региональными 

спортивными федерациями программ развития соответствующих видов спорта, а 

также отчета о своей деятельности; 

- установление общих принципов и критериев формирования списков 

кандидатов сборной команды Томской области, утверждение сформированных 

региональными спортивными федерациями данных списков кандидатов в 

спортивные сборные команды и утверждение самих спортивных сборных команд 

для участия в соревнованиях; 

5- ое дополнение в законопроект. Расширение в части 3 статьи 10 областного 

Закона «О спорте» перечня возрастных границ состава сборных команд Томской 

области, а именно: составы сборных команд Томской области могут состоять из 

основного (это взрослые мужчины и женщины), молодежи, юниорского, 

юношеского, кадетского и детского состава. 

Следующее дополнение. Уточнение расходных обязательств Томской области 

в сфере физической культуры и спорта путем дополнения Закона 94-ОЗ «О спорте», 
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статьи 19-1, а именно: «К расходным обязательствам Томской области относится: 

организация и осуществление государственных программ Томской области в 

области физической культуры и спорта, организация и проведение региональных 

спортивных мероприятий, межмуниципальных спортивных мероприятий, 

обеспечение деятельности региональных центров спортивной подготовки, 

материально-техническое обеспечение, в том числе обеспечение спортивной 

экипировки, финансовое обеспечение, научно-методическое, медико-биологическое, 

медицинское, антидопинговое обеспечение спортивных сборных команд, в том 

числе обеспечение их подготовки ко всем видам соревнований, а также обеспечение 

развития физической культуры и спорта среди инвалидов и лиц с ограниченными 

возможностями и обеспечение иных мероприятий и программ. Принятие и 

реализация законопроекта не потребуют дополнительных расходов из областного 

бюджета. Все заключения получены, все они положительные. Прошу принять 

данный законопроект в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. Пожалуйста, вопросы. Аркадий Яковлевич, 

пожалуйста. 

Эскин А.Я. Максим Викторович, два вопроса. Календарный план 

формируется из планов федерации и планов Российской Федерации. А если какой-

то вид спорта или молодежной деятельности не попадает на сегодняшний момент в 

федерацию? А вы же все-таки Департамент по молодежной политике. То есть они из 

вашей сферы выпадают?  

Максимов М.В. Уточняю. Все официальные виды спорта утверждены 

приказом Министерства спорта Российской Федерации, они имеют свою специфику 

и описание. Соответственно все виды спорта, которые развиваются на территории 

Томской области, имеют место быть и в соответствии с федеральным законом 

обязаны быть представлены в виде спортивных в региональных федерациях, 

которые соответственно проходят официальный путь аккредитации  в областном 

департаменте. Соответственно они попадают в региональный календарный план. И 

мы их поддерживаем и финансируем. 

Эскин А.Я. Мы на Олимпийских играх увидели такие виды спорта, о которые 

даже не подозревали. Если у нас в Томске нет Совета федераций, значит, дети не 

будут заниматься?  
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Максимов М.В. В данном случае дети могут заниматься, тем  более, если 

такой вид спорта появился, он все равно должен быть приведен в соответствие с 

определенными требованиями, потому что есть определенные требования, 

соответственно мы выдаем бюджетное финансирование и вправе требовать 

определенного выполнения всех тех обязательств, которые они должны сделать. 

Представить себе, что олимпийский вид спорта развивается вне этих правил, вне 

требований Министерства спорта и самостоятельно движется вперед, я думаю, что 

это будет проблематично. У нас нет неклассифицированных видов спорта.  

Из зала (Не прослушивается.) 

Максимов М.В. Это настолько единичные случаи…Если, допустим, 

самостийные ребята появляются, например, катаются великолепно на велосипеде, 

это значит, что он обозначился, что он такой есть, естественно, мы его держим на 

контроле, помогаем. 

Козловская О.В. Второй вопрос, пожалуйста. 

 Эскин А.Я. Я  не понял выражения «кадетский возраст». Детский возраст, 

юношеский возраст, это я понимаю. 

Максимов М.В. У каждого вида спорта есть свои возрастные категории – 

детский, юниорский, юношеский. И в соответствии с единой всероссийской 

спортивной классификацией эти понятия разложены на возраста. Возьмем, 

допустим, плавание: 18 лет –  это основной состав, это взрослые, а 18 лет в легкой 

атлетике – это еще молодежь.  

Козловская О.В. Борис Алексеевич, пожалуйста. 

Мальцев Б.А. Первый вопрос: кто у нас сейчас возглавляет Федерацию 

подводного спорта? 

Максимов М.В. На сегодняшний день Федерацию подводного спорта 

возглавляет Гречихина Н.Б. 

 Мальцев Б.А. После принятия этого закона она не будет смещена? 

Максимов М.В. Нет, абсолютно.  

Мальцев Б.А. Изменение по федерациям не коснется этой личности? 

Максимов М.В. Это не коснется никого. 

Мальцев Б.А. Все, спасибо. 

Козловская О.В. Еще вопросы? Пожалуйста, Владимир Владимирович, затем 

Игорь Николаевич. 
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Казаков В.В. Максим Викторович, пользуясь случаем, хотел бы передать 

благодарность возглавляемому Вами Департаменту за поддержку студенческого 

спорта.  

Максимов М.В. Спасибо. Очень приятно. 

Чернышев И.Н. Максим Викторович, какие виды спорта являются базовыми 

с точки зрения федералов? 

Максимов М.В. На сегодняшний день у нас традиционно базовыми видами 

спорта являются спортивная гимнастика и фристайл из олимпийских летних и 

зимних видов спорта, и буквально недавно мы получили еще дополнение по 

базовым олимпийским видам спорта – баскетбол, легкая атлетика, лыжный спорт, 

прыжки с трамплина, которые сейчас у нас будут в полном объеме развиваться.  

Козловская О.В. Еще вопросы? Достаточно? Спасибо, Максим Викторович. 

Леонид Эдуардович, позиция комитета.  

Глок Л.Э. На комитете рассмотрен, все  заключения положительные, 

поэтому, поскольку приводится в соответствие с федеральным законодательством, 

вопросы, которые задавались, имеют место быть, но к закону они отношения не 

имеют, поэтому предлагаем принять законопроект в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Есть вопросы к Леониду Эдуардовичу? Желающие 

выступить? Нет. Голосуем законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за……………………….36+2 
Проголосовало против………………….0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Изменения, дополнения будут? Нет. Голосуем законопроект 

во втором чтении и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………36+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 

 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в статью 3 Закона Томской 

области «О порядке ведения органами местного самоуправления учета 

граждан в качестве нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых по 



 19 
договорам социального найма» (2 чтение). Слово для доклада предоставляется 

Глоку Леониду Эдуардовичу, председателю комитета Законодательной Думы 

Томской области по труду и социальной политике.  

Глок Л.Э. Уважаемые депутаты, этот законопроект разработан на основании 

письма прокурора Томской области в октябре 2013 года о приведении Закона «О 

порядке ведения органами местного самоуправления учета граждан, нуждающихся в 

жилых помещениях» в соответствие с федеральным законом и с учетом позиции 

Верховного Суда Российской Федерации. В соответствии с этим были внесены 

поправки в этот закон. Мы дважды обращались к этому законопроекту. Главное 

заключение прокуратуры по-другому обозначили, и теперь у нас требуется, когда 

гражданин хочет встать в очередь на получение жилья, он получает копию паспорта 

и документы, подтверждающие нахождение места жительства по месту постановки 

граждан на учет. До 1 января 2015 года эту копию документа, подтверждающую 

нахождение места жительства по месту постановки граждан на учет, гражданин 

предоставляет самостоятельно, а с 1 января 2015 года это будет предоставлять 

орган, который принимает заявление, он будет справку брать сам в 

специализированных учреждениях. Поэтому предлагаем принять во втором чтении, 

все заключения положительные, и прокуратуры и Минюста. У нас есть все 

основания рассмотреть и принять во втором чтении. 

Козловская О.В. Спасибо. Есть вопросы к Леониду Эдуардовичу? Нет. Есть 

ли желающие выступить? Голосуем второе чтение закона и постановление к нему.  

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………35+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Томской области в сфере избирательного законодательства» (2 чтение). 

Слово для доклада предоставляется Юсубову Эльману Сулеймановичу, 

председателю Избирательной комиссии Томской области. 

Юсубов Э.С. Добрый день, уважаемый Губернатор Томской области, 

уважаемые депутаты! По итогам работы рабочей группы с поступившими 

предложениями были учтены все замечания, поступившие в наш законопроект. И в 
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последующем мы уже получили заключения ко второму чтению положительные. В 

этой связи просим вас принять закон во втором чтении. 

Козловская О.В. Есть ли вопросы к Эльману Сулеймановичу? Нет вопросов? 

Владимир Владимирович, пожалуйста. 

Казаков В.В. Эльман Сулейманович, как лично Вы относитесь к досрочному 

голосованию? Вот Ваше личное отношение. 

Юсубов Э.С. Ну, голосование – это, с нашей точки зрения, необходимая 

процедура. И самое главное, как процедура оно востребовано, и самое главное, 

соответствует тому, что мы называем гарантией избирательных прав, когда 

гражданин приобретает возможность и реальное право голосовать заранее, 

досрочно, если по жизненным обстоятельствам у него не будет возможности 

голосовать во время голосования на избирательном участке. Вы знаете, что есть 

постановление Конституционного Суда Российской Федерации, оно буквально было 

принято на прошедшей неделе, и фактически и юридически мы в сентябре текущего 

года будем уже эту процедуру реализовывать на практике. Отношение у меня 

положительное, потому что это усиливает и укрепляет права наших граждан.  

Козловская О.В. Еще вопросы будут? Спасибо. Присаживайтесь, Эльман 

Сулейманович. 

Козловская О.В. Владимир Казимирович, позиция комитета. 

Кравченко В.К. С учетом положительных заключений рекомендуем для 

принятия во втором чтении. 

Козловская О.В. Вопросы есть к Эльману Сулеймановичу? Нет. Есть 

желающие выступить? Нет. Голосуем законопроект во втором чтении и 

постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………35+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 
 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области «О 

государственной гражданской службе Томской области» (1, 2 чтение). Слово для 

доклада предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, председателю 
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комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

 Кравченко В.К. Уважаемые коллеги, данный проект закона внесен в порядке 

права законодательной инициативы Губернатором Томской области и подготовлен в 

связи с принятие Закона «Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей», 

который мы с вами принимали 27 декабря 2013 года. Предлагается внести 

следующие изменения в Закон Томской области «О государственной гражданской 

службе Томской области»: 

1. Определить должности государственной гражданской службы в 

аппарате Уполномоченного по защите прав предпринимателей Томской области, в 

частности, такие должности, как советник и помощник. 

2. Определить размеры должностных окладов ежемесячного денежного 

поощрения. 

Средства на реализацию данных изменений заложены в проект бюджета и 

уже реализуются в областном бюджете на 2014 год и плановый период 2015-2016 

годов.  

С принятием закона потребуется принятие распоряжения Губернатора 

Томской области о предельной штатной численности аппарата Уполномоченного по 

защите прав предпринимателей в Томской области. Данный законопроект 

рассматривался и на комитете по экономической политике. Положительные 

заключения имеются, поэтому прошу поддержать принятие закона в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Пожалуйста, вопросы к Владимиру Казимировичу. Есть 

вопросы? Ну что, тогда переходим к голосованию. Голосуем законопроект в 1-ом 

чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………34+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Есть ли изменения, дополнения к 1-ому чтению закона? 

Нет. Голосуем законопроект во втором чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………35+2 
Проголосовало против…………………1 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  
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Козловская О.В. Уважаемые коллеги, у нас О.С.Кобякова сегодня только 

прилетела из командировки, поэтому есть предложение пойти по повестке, 

рассмотреть 11,  12 вопрос, а она должна подъехать. Не будет возражений? 

 

 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «Об использовании копии Знамени Победы в Томской 

области» (2 чтение). Слово для доклада предоставляется Барышниковой Наталье 

Геннадьевне, депутату Законодательной Думы Томской области. 

 Барышникова Н.Г. Уважаемые коллеги, настоящий проект закона принят в 

1-ом чтении в июне прошлого года. С учетом поступивших замечаний и 

предложений он доработан, подготовлен ко второму чтению. Принятие 

законопроекта законодательно закрепит порядок использования на территории 

Томской области копии Знамени Победы, позволит качественно улучшить 

патриотическое воспитание детей и молодежи, будет способствовать формированию 

гордости у томичей за героизм и стойкость, проявленные нашими ветеранами в 

годы Великой Отечественной войны. По имеющимся данным вывешивание копии 

Знамени Победы возможно на 318 объектах, в которых располагаются 

исполнительные органы государственной власти Томской области, структурные 

подразделения Администрации Томской области, областные  государственные 

учреждения, областные государственные унитарные предприятия. На изготовление 

копии Знамени Победы в количестве 500 штук потребуется 450 тыс. руб. В 

настоящее время подготовлен проект распоряжения Администрации Томской 

области о выделении бюджетных ассигнований на указанные цели из резервного 

фонда финансирования непредвиденных расходов Администрации Томской 

области. Таким образом, не потребуется изменение в областной бюджет. И в связи с 

принятием закона потребуется принятие постановления Администрации Томской 

области, определяющего порядок использования копии Знамени Победы. У меня 

все. 

 Козловская О.В. Спасибо. Есть ли вопросы?  Все-таки я знаю, вы в рамках 

рабочей группы детально обсуждали как раз порядок использования Знамени. 

Скажите, какие там используются подходы? Мы должны быть уверены, что после 

Дня Победы эти флаги будут действительно находиться в нормальном состоянии.  
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Барышникова Н.Г. В законе прописано использование копии Знамени 

Победы в День Победы. Реально будет вывешено Знамя 3 дня – 8,9,10, и в 

постановлении Администрации Томской области будут прописаны требования, 

касающиеся хранения и использования Знамени. Во всяком случае, в законе, во 

второй статье, с учетом тех замечаний, которые были озвучены на комитете, мы 

предусмотрели.  

Козловская О.В. Борис Алексеевич, Ваш вопрос. 

Мальцев Б.А. Наталья Геннадьевна, тут все органы власти перечислены, 

кроме депутатов. Дума имеет право повесить это Знамя? У нас всего 20 дум 

районных и одна областная. Мы не имеем права повесить Знамя?  

Барышникова Н.Г. Право имеют, я думаю, все.  

Мальцев Б.А. Дайте деньги, чтобы мы повесили. Почему у нас нет в законе-

то?  

Барышникова Н.Г. Я думаю, что это уже дело чести нас, депутатов. 

Козловская О.В. Борис Алексеевич на самом деле прав. Прав в чем? 

Допустим, городская Дума должна иметь основание предусмотреть в смете 

финансирование. Поэтому давайте мы это учтем, протокольно сделаем запись и 

потом при подготовке документа к подписанию необходимое уточнение сделаем, 

если вы не возражаете. Хорошо? Олег Владимирович, пожалуйста. 

Громов О.В. Наталья Геннадьевна, частично вопрос Борис Алексеевич задал. 

70 лет будет со дня Победы. Мы давно работаем руководителями, с советских 

времен во всех организациях – государственных, кооперативных, в сельпо – всегда 

были знамена, мы с ними ходили, никаких осквернений не было. Сейчас как будет? 

Вот Борис Алексеевич вопрос задал. По идее-то, надо бы поощрять, чтобы во всех 

организациях, где это возможно, этим Знаменем гордились. Здесь получается, 

сейчас в смете мы предусмотрим часть организаций, остальные-то не получат. 

Барышникова Н.Г. Обязать мы не можем все организации, это их право. 

Козловская О.В. Коллеги, мы с вами перейдем к обсуждению, а сейчас пока  

вопросы. Олег Владимирович, ответ дан, да? Сейчас Владимир Казимирович, если 

можно, прокомментирует, потому  что они на комитете рассматривали, в том числе, 

эти вопросы. Леонид Эдуардович, у Вас вопрос? 

Глок Л.Э. Да. Какая ответственность устанавливается в связи с 

неисполнением этого закона? 
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Барышникова Н.Г. Если  мы посмотрим трудовое законодательство, то там 

идет замечание, выговор и т.д. 

Козловская О.В. Руководителю организации? 

Барышникова Н.Г. Да, руководителю. 

Козловская О.В. Спасибо. Достаточно вопросов? Спасибо, Наталья 

Геннадьевна. Владимир Казимирович, пожалуйста, если можете, прокомментируйте 

эти вопросы. 

Кравченко В.К. Оксана  Витальевна, Вы сами участвовали в работе 

комитета,  и Ваши  предложения, кстати, были учтены, дополнены статьей № 2, то, 

что Наталья Геннадьевна прокомментировала. То есть еще раз обращаю внимание: 

порядок использования и хранения копии Знамени Победы определяется 

постановлением Администрации Томской области. Неисполнение или нарушение 

норм настоящего закона влечет ответственность в соответствии с 

законодательством, т.е. с трудовым законодательством. В частности, речь идет о 

дисциплинарной ответственности. Это все будет прописано в постановлении 

Администрации Томской области. Что касается органов местного самоуправления, 

такая формулировка в первой редакции была, по мнению прокуратуры, мы 

исключили ее с учетом позиции прокуратуры. Право у органов местного 

самоуправления, безусловно, остается. У нас есть федеральный, есть областной 

закон, поэтому органы местного самоуправления вправе это делать. Поэтому я 

думаю, что в постановлении Губернатора, может быть, это будет отражено как 

рекомендательная формулировка. Обязать мы не можем. С учетом положительных 

заключений рекомендуем принять в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Вопросы к Владимиру Казимировичу есть?  

Звонарев С.В. Владимир Казимирович, вопрос не в этом. У нас завод, у нас 

есть несколько флагштоков, на которые мы вывешиваем в День Победы флаги 

Российской Федерации, Томской области, и вот в День Победы мы хотим вывесить 

флаг Победы. Мы имеем такое право? 

Кравченко В.К. Ограничений у вас никаких нет. 

Звонарев С.В. Но у нас есть законы, которые запрещают использовать 

символику. Вот о чем вопрос, который Громов задает. Я правильно говорю? И нам 

это важно.  
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Кравченко В.К. У вас такое право есть, и Вы можете его реализовать. 

Насколько я понимаю, это частное предприятие, у вас есть регламент 

использования, в том числе, государственной символики.  

Мальцев Б.А. Не имеет право никакое предприятие, не выдумывайте. Это 

ограничивается либо федеральным, либо областным законом. 

Козловская О.В. Давайте попросим Людмилу Николаевну высказать точку 

зрения юридического отдела.  

Железчикова Л.Н. В документах приложен Федеральный закон «О Знамени 

Победы», и редакция статьи 2 позволяет организациям использовать копию Знамени 

Победы во время празднования. 

Козловская О.В. Спасибо большое. Исчерпан вопрос? Товарищи, есть ли 

желающие выступить? Пожалуйста, Лев Федорович. 

Пичурин Л.Ф. Мне представляется, что масса технических вопросов 

возникнет при  реализации этого закона. Я бы не хотел о них говорить. Через 2 

недели страна и наша область отмечают День Победы. Если мы сейчас с вами 

дружно примем этот закон, то это будет, наверное, самый лучший из возможных 

подарков тем, кто пережил войну. Спасибо. 

Козловская О.В. Есть еще желающие? Пожалуйста, Александр Петрович. 

Кадесников А.П. Я и на комитете  выступал. Я полностью поддерживаю 

данный законопроект, потому что он обеспечивает как патриотическое воспитание, 

так и возможность представления нашему молодому поколению, кто как вел себя. А 

эти вопросы, которые сегодня задавались, утрясутся потихоньку. А закон нужно 

принимать, для того чтобы мы знали свою историю. А люди будут знать, что 

подвиги старшего поколения не забыты.  

Козловская О.В. А вот, знаете, у меня есть вопрос, Василий Савельевич, к 

прокуратуре. Все-таки закон действует на территории всей Томской области. 

Скажите, пожалуйста, на чем основана позиция, что мы не вправе разрешить это 

делать муниципальным образованиям? Ну а как? Почему нет-то? 

Ларина Н.С. Давайте я поясню. Этот вопрос уже сегодня поднимали. Есть 

прямая норма федерального закона, которая это право дала.  

Козловская О.В. Извините, право дала кому?  

Ларина Н.С. Муниципальным органам вывешить копию Знамени Победы. 

Поэтому это уже закреплено на федеральном уровне.  
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Козловская О.В. Вы считаете, что просто не нужно дублировать? 

Ларина Н.С. Не нужно дублировать. Более того, в том законопроекте, 

который сейчас рассматривается, то диспозитивное право, которое на федеральном 

уровне закреплено в отношении областных органов, учреждений, предприятий, 

носит императивный характер. И когда обсуждалась возможность внесения 

императива в отношении муниципальных органов, мы сказали, что это будет 

превышение нормотворческих полномочий  по сравнению с тем, как это закреплено 

в федеральном законе.  

Козловская О.В. Понимаете, для нас-то важно что? Сегодня мы принимаем 

этот закон, и он становится обязательным для органов государственной власти. Для 

нас принципиально важно, чтобы он был обязателен и для муниципальных 

образований. А получается, что они в рамках федерального закона право такое 

имеют, но их никто к этому не обязывает. Вот в чем суть-то.  

Ларина Н.С. Это было бы возможным, если бы была другая формулировка в 

самом федеральном законе. Иначе мы выйдем с тем, чтобы Федерация дала 

субъекту возможность урегулировать эти вопросы. На данный момент, как это 

написано в федеральном законе, это невозможно. 

Козловская О.В. Знаете, у меня есть предложение. Все-таки давайте мы 

протокольно такую запись сделаем на будущее – еще раз вернуться, эту норму 

изучить, потому что я боюсь, что мы с этой проблемой в муниципалитетах 

столкнемся. И вот совершенно справедливо Борис Алексеевич задает вопрос, 

потому что получается, что, в общем-то, это дело каждого. Хочет он – будет это 

делать, не захочет – не будет. Поэтому предлагаю протокольно записать  и с учетом 

состоявшегося обсуждения поставить вопрос на голосование. 

Козловская О.В. Алексей Геннадьевич, Вы будете выступать? Пожалуйста. 

Федоров А.Г. Ну, во-первых, с принятием этого закона мы, наконец-то, 

приведем в соответствие политику государства, провозглашая праздник 9 Мая.  Он 

действительно является самым крупным национальным праздником. Поэтому, когда 

эти рассуждения идут, понятно, что законодательство разделило между 

государственными, муниципальными властями, но если сегодня говорим о 

вывешивании Знамени Победы, если мы сейчас обязали все областные учреждения 

его вывешивать, если какой-то глава муниципалитета не даст распоряжения  

вывесить флаги, значит, тогда надо снимать этого главу. Он против политики 
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государства, против того, чтобы признать 9 Мая Днем Победы. Здесь надо тогда уже 

с политической точки зрения рассматривать его поведение. Поэтому здесь, я 

считаю, право такое дано, пусть он его и реализует. А если он саботирует такое 

право, к нему соответственно надо и относиться тогда.  

Козловская О.В. Можно, наверное, с этой позицией поспорить. Мне кажется, 

некорректно навешивать ярлыки на людей. Это же может быть просто  по 

недомыслию. А у нас такое бывает очень даже часто. Это первое. А второе – мы-то 

теперь нашли источник…Пятьсот только областных, а еще же правильно он 

говорит… Всем, да? Всем. Ну, хорошо. Давайте тогда это тоже отметим. Уважаемые 

коллеги, есть смысл дальше разворачивать дискуссию? Просто всем все понятно, 

никто же не против. Пожалуйста, Антон Андреевич. У вас есть желание, 

пожалуйста. 

Шарыпов А.А.  Спасибо. В целом я поддерживаю законопроект, однако, 

конечно, считаю, что к какому бы то ни было патриотическому воспитанию это не 

приведет, однако мы соблюдем историческую справедливость, потому что, по 

крайней мере, я лично считаю, что нахождение там колоброционистских флагов, 

которые являются флагами России, это, конечно, позор. Флаг, который является 

официальным флагом России, в 9-х числах мая вывешивать, конечно, позор! Знамя 

Победы нужно, конечно, возвращать. Однако я бы хотел обратить внимание на тот 

момент, что…Мне, по крайней мере, расценки 450 тыс. за 500 флагов кажутся 

завышенными, и я бы просил их пересчитать. Я ориентируюсь в ценах на данную 

продукцию, они могут быть гораздо ниже.  

Казаков В.В. (с места) Знамя Победы не может быть дешевым. 

Козловская О.В. Все, коллеги, успокаиваемся и голосуем первое чтение 

закона. Извините, голосуем второе чтение закона и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Объявляется перерыв на 30 минут. 
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Заседание второе          11-45 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

 

 Проводится регистрация. Присутствует 30 депутатов. Кворум имеется. 

Собрание полномочно продолжать работу. 

Козловская О.В. Давайте начнем наше очередное заседание с вручения 

удостоверения Крючковой Е.Э. Елена Эдуардовна, ну, вообще исторический день 

сегодня – 20-летие Думы, Вам ни одного вопроса не задано, поэтому мы Вас 

поздравляем с особым удовольствием. (Аплодисменты.)  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменения в статью 1 Закона Томской 

области «О предоставлении межбюджетных трансфертов» (1, 2 чтение). Слово 

для доклада предоставляется Кобяковой Ольге Сергеевне, начальнику 

Департамента здравоохранения Томской области. 

 Кобякова О.С. Глубокоуважаемый президиум, глубокоуважаемые депутаты, 

коллеги! Внесение изменений обусловлено необходимостью финансового 

обеспечения мероприятия «капитальный ремонт и приобретение модульных 

ФАПов» Государственной программы «Развитие здравоохранения на 2013-2020 

годы».  Благодаря поддержке Законодательной Думы, в бюджет 2014 года были 

заложены средства в размере 48, 3 млн. руб. на капитальный ремонт и приобретение 

модульных ФАПов. Эти деньги распределились следующим образом: 

14, 5 млн. руб. направлено на ремонт ФАПов и соответственно 33,8 млн. руб. 

– на приобретение модульных ФАПов в муниципальных образованиях Томской 

области. Этих средств достаточно для приобретения 15 модульных ФАПов. Таблица 

по распределению ФАПов в разрезе муниципальных образований у вас 

представлена в раздаточном материале. Единственное, что хотела бы обратить ваше 

внимание на то изменение, которое произошло. Каргасокский район добровольно 

отказался от ФАПа в этом году, соответственно средства на этот ФАП передвинуты 

в Чаинский район. Все с главами согласовано. Мы определялись с наиболее 

рациональным механизмом, каким образом как можно быстрее ФАПы эти в районах 



 29 
сделать, и приняли решение, что самый оптимальный путь – это передача 

межбюджетных трансфертов в муниципалитеты. Со всеми главами  это согласовано. 

Далее. Принятие законопроекта не потребует дополнительных расходов 

областного бюджета, но затем потребуется разработка и принятие постановления 

Администрации Томской области о порядке предоставления иных межбюджетных 

трансфертов. На законопроект имеются все положительные заключения, 

заключения Управления юстиции содержат все редакционные правки, которые 

будут учтены. Прошу принять в 2-х чтениях.  

Козловская О.В. Вопросы, пожалуйста. 

Громов О.В. Ольга Сергеевна, на Ваш взгляд, что еще можно сделать для 

улучшения качества медицинского обслуживания на селе? Это первая часть 

вопроса. 

Вторая. Если взять за 100% вообще потребность современных ФАПов в 

ремонте, то какую часть (10 или 5%) всей этой кричащей проблемы мы этим 

трансфертом решим? 

Кобякова О.С. Я еще раз, пользуясь возможностью, благодарю депутатов за 

то, что эти средства были выделены. И самое главное (отвечаю на Ваш вопрос), что 

нужно сделать для того, чтобы сельское здравоохранение развивалось и 

улучшалось, эту практику нужно пролонгировать на следующие годы. Поэтому я 

прошу вас при формировании бюджета 2015 года учесть хотя бы в этом же объеме 

средства и продолжить, поскольку вы абсолютно правы, эти вложения далеко не 

полно закрывают потребность Томской области в ФАПах. Даже в ФАПах. Всего у 

нас 257 ФАПов и 111 ОВП на территории. 16 ФАПов  у нас находится в аварийном 

состоянии, 94 ФАПа (36%) требуют капитального ремонта. Это на сегодняшний 

день. Надо понимать, что время идет и ФАПы стареют, ветшают. Это один момент, 

т.е. материально-техническая база. И второй момент – это кадры, без чего тоже 

невозможно сельское здравоохранение. И если мы построим прекрасные ФАПы, в 

которых некому будет работать, ну о чем тут говорить? Поэтому над этим мы тоже 

работаем, проблема здесь есть очень серьезная. Ну, будем работать и при 

необходимости обращаться к вам за помощью. 

И третий момент, на который бы я тоже хотела обратить внимание (мы тоже 

активно этим занимаемся), это мобильные  выездные формы работы, когда из 

межмуниципальных центров, районных больниц, областных учреждений (ОКБ и 
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ОДБ) по графику выезжает бригада врачей на  новые, закупленные также на 

средства областного бюджета мобильные комплексы, которые оснащены всем 

необходимым переносным оборудованием. Это электрокардиографы, маммографы, 

флюорографы. То есть это все в одном месте. Если мы будем планомерно, не время 

от времени, а ежегодно работать в этих 3-х направлениях, я думаю, мы сможем 

обеспечить наших сельских жителей достойным здравоохранением. 

Козловская О.В. Еще вопросы. Сергей Николаевич. 

Брянский С.Н. Ольга Сергеевна, мой вопрос не имеет отношения к ФАПам, 

но тем не менее необходимо его задать. Вы знаете ситуацию, которая сложилась с 4-

ым роддомом, в частности, с отделением гинекологии? Если знаете, как-нибудь 

можете прокомментировать? 

Кобякова О.С. Я знаю ситуацию, которая сложилась в 4-ом роддоме с 

отделением гинекологии. Там мы имеем дело с невыполнением подрядчиком своих 

обязательств. Я знаю, что муниципалитет г.Томска ведет сейчас работу по 

устранению данной ситуации, в том числе и с подрядчиком.   

Брянский С.Н. Второй вопрос. Когда будет передано в область это 

медицинское учреждение?   

Кобякова О.С. Ели эта ситуация будет разрешена, в этом случае это 

учреждение будет передано в областную собственность.  

Козловская О.В. Не учреждение, а здание. Екатерина Мефодиевна, 

пожалуйста. 

Собканюк Е.М. Ольга Сергеевна, безусловно, поддерживаю данный 

законопроект. Извините, если я задам вопрос немного не по теме. Вчера у меня на 

приеме была группа женщин округа, где я представляю интересы избирателей, по 

поводу акушерских клиник. И я не могу сегодня не задать этот вопрос. Скажите, 

какая  все-таки судьба акушерских клиник СибГМУ? Женщины переживают. 

Скажите, пожалуйста, в 2-х словах буквально.  

Кобякова О.С. Судьбу акушерских клиник медицинского университета, так 

же, как и судьбу любого другого подразделения федерального учреждения, решает 

руководство этого университета, в частности, ректор. И здесь он должен принять 

решение с Ученым советом или самостоятельно. На мой взгляд, в тех объемах, в 

которых  в рамках системы ОМС на сегодняшний день  выделено финансирование 

на 2014 год, возможно перераспределение в пользу акушерских клиник.  
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Козловская О.В. Есть ли еще вопросы, коллеги? Нет вопросов. Спасибо 

большое, Ольга Сергеевна. Александр Брониславович, пожалуйста, позиция 

комитета.  

Куприянец А.Б. Уважаемые коллеги, позиция комитета положительная, я бы 

даже сказал о том, что когда Ольга Сергеевна говорила о том, что депутаты 

поддержали вопрос по ФАПам, это было, в том числе, на согласительной комиссии, 

когда принимался бюджет. Это была инициатива депутатов, они ее поддержали. 

Поэтому грех  депутатам теперь не проголосовать правильно. 

Козловская О.В. К Александру Брониславовичу есть вопросы? Нет. 

Пожалуйста, кто хотел бы выступить? Олег Владимирович. 

Громов О.В. Уважаемые коллеги, безусловно, хочется за этот законопроект 

проголосовать. Его поддержал С.А.Жвачкин, Ч.М.Акатаев очень хорошо нам плечо 

подставил, когда мы спорили с департаментом. Спасибо всем. Ну а главное – это 

сама идея модульных ФАПов. Она сначала не пошла, но когда довели до ума, стало 

понятно, что это вещь очень ценная, она снимает сразу несколько проблем. Каких? 

Во-первых, это наиболее эффективно и менее затратно. И  на самом низовом уровне, 

во-вторых, можно оказать первичную помощь. Поэтому голосуем, и спасибо всем. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Владимир Владимирович. 

Казаков В.В. Александр  Брониславович,  скажите, пожалуйста, какой срок 

службы ФАПов? 

Куприянец А.Б. Честно скажу, не знаю сколько, но все, наверное, зависит и 

от того, как он будет эксплуатироваться.  

Козловская О.В. Ольга Сергеевна, можете ответить на вопрос? 

Кобякова О.С. 15-20 лет. 

Козловская О.В. Еще есть выступления? Нет. Коллеги, голосуем 

законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. 34 «за», решение принято. Голосуем законопроект во 

втором чтении и постановление к нему. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………33+2 
Проголосовало против…………………0 
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Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменений в Закон Томской области «Об 

энергосбережении и повышении энергетической эффективности на территории 

Томской области» (1, 2 чтение). Слово для доклада предоставляется Вагиной 

Марине Дмитриевне, начальнику Департамента тарифного регулирования Томской 

области. 

Вагина М.Д. Уважаемый президиум, уважаемые депутаты! Сегодня на 

собрании выносится вопрос «О внесении изменений в Закон Томской области        

№ 238-ОЗ «Об энергосбережении и повышении энергетической эффективности на 

территории Томской области». Изменения, которые вносятся на ваше рассмотрение, 

носят в основном технический характер и связаны с изменением законодательной 

базы, которая участвует в формировании данного закона. В частности, это 

изменение в Закон Томской области, который переименовал Государственную Думу 

Томской области в Законодательную Думу Томской области.  Второе изменение 

связано с изменением в Бюджетный кодекс, которое переименовало все 

долгосрочные целевые программы на государственные программы. И третья часть 

изменений касается приведения самого текста закона Томской области об 

энергосбережении в соответствие с Федеральным законом 261-ФЗ. Все отклики на 

эти изменения получены, они положительные, и вносимые изменения не потребуют 

внесения изменений в закон о бюджете Томской области. 

Козловская О.В. Спасибо, Марина Дмитриевна. Есть ли вопросы к Марине 

Дмитриевне? Вопросов нет. Спасибо, Марина Дмитриевна. Позиция комитета, 

пожалуйста. 

Эскин А.Я. Комитет поддерживает принятие законопроекта в 2-х чтениях. 

Козловская О.В. Вопросы есть к Аркадию Яковлевичу? Нет. Желающие 

выступить? Нет. Голосуем законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  
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Козловская О.В. Есть ли дополнения, изменения? Нет. Голосуем 

законопроект во втором чтении и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………31+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 

 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О внесении изменения в статью 6.1 Закона Томской 

области «Об установлении порядка и нормативов заготовки гражданами 

древесины для собственных нужд» (1, 2 чтение). Слово для доклада 

предоставляется Заблоцкому Владимиру Ильичу, начальнику Департамента 

развития лесного хозяйства Томской области. 

 Заблоцкий В.И. Уважаемая Оксана Витальевна и Александр Брониславович! 

Уважаемые депутаты и присутствующие! Внесение изменения в ст.6.1 Закона  «Об 

установлении порядка и нормативов заготовки гражданами древесины для 

собственных нужд» направлено на совершенствование порядка заготовки 

гражданами древесины для собственных нужд в части изменения сроков 

формирования списков граждан, нуждающихся в древесине для собственных нужд. 

В соответствии с действующей редакцией органы местного самоуправления дважды 

в год – до 1 июля и 1 февраля – формируют списки нуждающихся в древесине для 

собственных нужд. До 10 февраля и 10 июля направляют их в Департамент лесного 

хозяйства. В действующей редакции Закона Томской области осуществление 

заготовки древесины теми гражданами, которые включены в списки нуждающихся с 

июля по февраль, возможно не ранее второй половины февраля месяца. Заготовить 

древесину они могут либо за оставшийся период, либо с наступлением нового 

зимнего  периода. Все это приводит к тому, что строить или ремонтировать жилой 

дом приходится только в следующем году. С учетом предложений органов местного 

самоуправления муниципальных образований Томской области сроки 

формирования списков граждан, нуждающихся в древесине для собственных нужд, 

предлагается перенести на более ранние, а именно: с февраля на 1 ноября 

предыдущего года, т.е. года, предшествующего заготовке. И с 1 июля на 1 июня. А 

сроки предоставления списков в орган, уполномоченный на заключение договоров 

(Департамент лесного хозяйства), переносится с 10 февраля на 10 ноября, с 10 июля 
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на 10 июня. Положительные заключения на законопроект все имеются. Уважаемые 

депутаты, прошу вас принять закон сразу в 2-х чтениях. 

 Козловская О.В. Спасибо. Вопросы, пожалуйста. Олег Владимирович. 

Громов О.В. Уже, наверное, лет 10, как приняли этот закон, а все 

совершенствуем, совершенствуем, скоро, наверное, в Книгу рекордов Гиннеса  

попадем. А количество пользователей этим законом возрастает или уменьшается?  

Заблоцкий В.И. Я сейчас не могу вам такую динамику дать по количеству 

пользователей. Я могу вам сказать, сколько проживает населения в Томской области 

по последним данным. Но если законотворчество направлено на улучшение чего-то, 

то это же хорошо. Я не вижу в этом ничего плохого. 

Козловская О.В. Спасибо. Еще вопросы? Владимир Владимирович, 

пожалуйста.  

Казаков В.В. Владимир Ильич, скажите, пожалуйста, почему бы не сделать 

срок с 1 февраля по 10 июля? Это же еще лучше будет для населения.  

Заблоцкий В.И. Мы в рамках департамента все предложения рассмотрели. 

Мы практически во всех районах побывали (и Андрей Филиппович, и я), и везде 

именно народ нам подсказал, какие сроки оптимальны. То есть учитывается здесь 

многое – зимы разные и  т.д. И вот прохождение документов, плюс заготовка – 

получается, что полтора месяца выпадает. 

Казаков В.В. Но никто же не спорит. А почему бы не сделать больше этот 

период? Просто больше сделать?  

Заблоцкий В.И. Я понять не могу. 

Козловская О.В. Ну, границы просто расширить, сделать с 1 февраля… 

Заблоцкий В.И. Так с 1 февраля и сделали. Предыдущий год, смотрите, до 1 

ноября, которые в списки попадут, они начинают с января готовить, полтора месяца 

(Слово не прослушивается.)… 

Козловская О.В. То есть муниципалитеты это устраивает?  

Заблоцкий В.И. Да-да, это делается по просьбе граждан и муниципалитетов, 

они нас в этом убедили, и практика показала, что это действительно так. 

Козловская О.В. Хорошо. Еще есть вопросы? Пожалуйста. 

Терещенко А.А.  Спасибо, Оксана Витальевна. Уважаемые коллеги, я 

предлагаю поддержать законопроект, потому что, действительно, к нам на 

депутатских приемах обращаются по этому вопросу, и они просили, чтобы до 
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наступления периода заготовки заблаговременно могла проводиться эта работа. 

Поэтому этот очень нужный и правильный законопроект. Предлагаю поддержать. 

Козловская О.В. Еще вопросы есть? Нет. Пожалуйста, Аркадий Яковлевич. 

Эскин А.Я. Комитет поддерживает, и вот еще почему. Потому что, когда  у 

нас дата была с февраля, было несоответствие, что с 1 января идет уточнение 

лесосеки, а когда мы дату с 1 ноября поставим, мы практически этот рубеж 

преодолеваем на автомате, и люди всю зиму готовят. В июле или июне – это 

непринципиально, потому что там идет утверждение списков. Основные списки 

будут формироваться в ноябре. Они из года в год примерно одни и те же, ну, кто-то 

уехал, кто-то газ подвел, поэтому ничего кардинального это изменение не вносит, 

кроме того, что облегчает жизнь населению. Поэтому предлагаю принять 

законопроект  в 2-х чтениях. 

Козловская О.В.  Спасибо. Вопросы есть? Желающие выступить? Голосуем 

законопроект в 1-ом чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………31+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Есть ли дополнения, изменения? Голосуем законопроект во 

втором чтении и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 
 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О наделении органов местного самоуправления 

отдельными государственными полномочиями по государственной 

кадастровой оценке земельных участков в составе земель населенных пунктов 

на территории Томской области» (2 чтение). Слово для доклада предоставляется 

Трынченкову Алексею Анатольевичу, начальнику Департамента по управлению 

государственной собственностью Томской области. 

 Трынченков А.А. Добрый день, уважаемые депутаты и присутствующие! 

Данным законом мы предлагаем наделить муниципальное образование «Город 

Томск» полномочиями по государственной кадастровой оценке земельных участков 
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в составе земель населенных пунктов на территории  муниципального образования 

«Город Томск». У нас по 135-ФЗ «Об оценочной деятельности» это полномочие 

субъекта Российской Федерации, за исключением того, когда такие полномочия 

передаются муниципальному образованию. Мы можем эти полномочия передать. 

Было обращение от г.Томска, оно было обусловлено тем, что, безусловно, город 

Томск гораздо лучше знает земельные участки и землепользователей и, таким 

образом, гораздо более качественно может провести кадастровую оценку, а оценка, 

как вы понимаете, это и налоговый потенциал, и влияние на развитие отдельных 

сегментов бизнеса. Поэтому мы считаем возможным и целесообразным передать 

такие полномочия. Была просчитана экономика этого вопроса. Закон уже, как вы 

понимаете, достаточно длительный, он очень бурно обсуждался на комитетах. Все 

вопросы, как мне представляется, на настоящий момент мы сняли. Заключения от 

необходимых структур получены. Я прошу поддержать принятие во втором чтении.  

Козловская О.В. Есть ли вопросы? Пожалуйста, Владимир Владимирович. 

Казаков В.В. Уважаемый Алексей Анатольевич, администрирование этого 

закона как будет происходить? За счет каких средств?  

Трынченков А.А. Четыре миллиона передаются за счет перераспределения 

субсидий на исполнение полномочий регионального центра. 

Казаков В.В.  И второй вопрос. Скажите, в ваших планах есть мониторинг 

реализации этого закона? 

Трынченков А.А. Да, в соответствии со статьей 9, если мне память не 

изменяет, во-первых,  мы однократно это делаем и в последующем можем сделать 

только в случае, если точно так же будет выделена субсидия на исполнение 

полномочий, а, во-вторых, в статье 5  предусмотрен контроль и предоставление 

отчетности  и в Департамент государственной собственности, и в комиссию по 

кадастровой оценке, которая будет предварительно оценивать результаты. 

Козловская О.В. Это, собственно, и было предметом договоренности в ходе 

рассмотрения на комитетах. Эти статьи появились дополнительно, так? 

Трынченков А.А. Да. 

Козловская О.В. Есть еще вопросы? Пожалуйста, Александр Петрович, 

позицию комитета изложите. 

Куприянец А.Б. Позиция комитета – поддержать принятие законопроекта во 

2-ом чтении. 
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Козловская О.В.  Вопросы есть? Нет. Желающие выступить? Нет, все уже 

наговорились по этой теме. Голосуем законопроект во втором чтении и 

постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+2 
Проголосовало против…………………1 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 
 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О награждении нагрудным знаком «Милосердие и 

благотворительность» Мосеевой Е.Е.» (1, 2 чтение). Слово для доклада 

предоставляется Глоку Леониду Эдуардовичу, председателю комитета 

Законодательной Думы Томской области по труду и социальной политике.  

Глок Л.Э. Постановление о награждении Мосеевой Е.Е., генерального 

директора общества с ограниченной ответственностью «Сано», нагрудным знаком  

«Милосердие и благотворительность». Ходатайство поступило от Российского 

фонда «Милосердие и здоровье», было ходатайство больницы скорой медицинской 

помощи № 2, педиатрического факультета Сибирского государственного 

медицинского университета, детского сада № 90, и поддержано Губернатором 

Томской области. На комитете вопрос рассматривался, предлагаем наградить 

Мосееву Е.Е. 

Козловская О.В. Есть ли вопросы? Нет вопросов. Можно голосовать? 

Голосуем 1-ое чтение закона. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Голосуется законопроект во втором чтении и постановление 

к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………29+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  
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 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

Законе Томской области «О награждении нагрудным знаком «Милосердие и 

благотворительность» Найчукова И.В.» (1, 2 чтение). Слово для доклада 

предоставляется Глоку Леониду Эдуардовичу, председателю комитета 

Законодательной Думы Томской области по труду и социальной политике.  

Глок Л.Э. Ходатайство на Найчукова И.В., директора ООО «Сибирское 

здоровье-2000» о награждении нагрудным знаком «Милосердие и 

благотворительность»  поступило от Российского фонда «Милосердие и здоровье». 

Ходатайство было от Уртамской специальной коррекционной школы-интерната для 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, больницы скорой 

медицинской помощи № 2, от общеобразовательной школы-интерната № 2 

г.Томска, педиатрического факультета СибГМУ, детского сада № 90, и поддержано 

Губернатором Томской области. Комитет поддерживает и предлагает наградить 

Найчукова И.В. 

Козловская О.В. Есть ли вопросы к Леониду Эдуардовичу? Пожалуйста, 

Владимир Владимирович. 

Казаков В.В. Уважаемый Леонид Эдуардович, вот я тут вижу и в первом, и 

во втором вопросе у нас ходатайствует больница скорой медицинской помощи и 

педиатрический факультет. На самом деле, если они так активно участвуют, не 

рассмотреть ли нам вопрос об их награждении? 

Глок Л.Э. Будет ходатайство, мы рассмотрим, конечно.  

Козловская О.В. Еще вопросы? Голосуем? Голосуем законопроект в 1-ом 

чтении. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Голосуется законопроект во втором чтении и постановление 

к нему в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………31+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  
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 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

награждении Почетной грамотой Законодательной Думы Томской области». 

Слово для доклада предоставляется Козловской Оксане Витальевне, 

Председателю Законодательной Думы Томской области. 

 Козловская О.В. Уважаемые коллеги, у вас у всех материалы на руках есть, 

кандидатуры представлены по инициативе депутатов Законодательной Думы 

Томской области. Ну вот, допустим по Максимихину – представление Боргера, по 

Прониной Н.А. – Громова О.В. и т.д. Люди все достойные, все документы 

представлены в соответствии с требованиями. Есть предложение проголосовать 

списком. Нет возражений? Нет. Пожалуйста, голосуем. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………31+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........0 
Результат: принимается.  

 
Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

представителе Законодательной Думы Томской области в Федеральной 

конкурсной комиссии по телерадиовещанию». Слово для доклада 

предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, председателю комитета 

Законодательной Думы Томской области по законодательству, государственному 

устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. Уважаемые коллеги, в соответствии с Положением о 

проведении конкурса на получение права осуществлять наземное эфирное вещание, 

спутниковое вещание с использование конкретных эфирных частот торги на 

получение права осуществлять наземное эфирное аналоговое вещание  в 

административных центрах, столицах субъектов Российской Федерации либо 

наземное эфирное цифровое вещание, либо спутниковое проводится в форме 

конкурса на получение права осуществлять наземное эфирное вещание, 

спутниковое вещание с использованием конкретных радиочастот. К нам поступило 

обращение из федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных 

связей и массовых коммуникаций, 30 апреля в г.Москве будет проходить конкурс, 

для его участия мы должны определить представителя Законодательной Думы 

Томской области. Нами подготовлен проект постановления, на комитете мы его 

рассмотрели. Накануне у нас состоялось заседание областной комиссии. 



 40 
Напоминаю: у нас там 2 сопредседателя (Жидких и Кравченко), мы свою позицию 

для представителя высказали. Там будет 2 частоты разыгрываться. Соответственно 

сегодня мы должны решить вопрос о представителе. Федеральная комиссия состоит 

из 12 человек, т.е. 9 – это представители Российской Федерации и 3 представителя 

субъекта. Один будет определен полномочным представителем Президента в СФО, 

он будет определен Губернатором, и соответственно наше право мы должны 

реализовать. Мы должны определить представителем Жидких В.А., заместителя 

Губернатора Томской области по взаимодействию с федеральными органами 

государственной власти, с учетом того, что он имеет опыт представлять интересы 

Томской области. Прошу поддержать проект постановления. 

Козловская О.В. Вопросы будут? Пожалуйста, Владимир Владимирович. 

 Казаков В.В. Скажите, пожалуйста, кто предлагает Жидких, и какие у него 

еще есть достоинства, кроме того что он много раз уже представлял область? 

Кравченко В.К. Достоинств у него много. Что касается рекомендаций, у нас 

было проведено 14 апреля заседание областной комиссии по телерадиовещанию, 

соответственно 2 вопроса рассмотрели, рекомендовали представителю высказать 

мнение областной комиссии по 2 частотам, которые будут разыгрываться, и вторым 

вопросом определить заместителя Губернатора представителем для участия в 

заседании федеральной комиссии. То есть получается, что мы как бы в 2 этапа – 

сначала областная комиссия заседала, и сейчас согласно Положению мы должны 

рассмотреть вопрос на законодательной Думе. 

Козловская О.В. Спасибо. Еще вопросы, пожалуйста. 

Федоров А.Г. Владимир Казимирович, Владимир Владимирович правильный 

вопрос задал. Это же представитель Законодательной Думы, а какое отношение 

имеет Жидких к Законодательной Думе? Берем человека со стороны, это то же 

самое, что взяли бы какого-нибудь директора детского сада и послали туда 

представителем.  

Кравченко В.К. Во-первых, это не человек со стороны, а заместитель 

Губернатора, во-вторых, имеет опыт участия в данной комиссии, в-третьих… 

Федоров А.Г. Владимир Казимирович, я вопрос задаю о том, что 

Законодательная Дума и ее представитель, Администрация и представитель 

Администрации – это разные вещи.  
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Кравченко В.К. В-третьих, он имеет опыт и представлял интересы Томской  

области в данной комиссии, поэтому областная комиссия сочла его кандидатуру 

наиболее оптимальной с учетом его опыта и предварительного рассмотрения на 

областной комиссии. Мы на Совете Думы с участием руководителя вашей фракции 

рассматривали, и ни у кого вопросов не возникало. 

Мальцев Б.А. Я хочу сказать, что не первый раз мы назначаем, никаких 

споров никогда не возникало. Мы всегда доверяли представителю Губернатора в 

Москве. Это был Черевко. Надо, во-первых, завтра внезапно послать, а у нас у 

человека, которого мы сейчас назначим, денег нет, не поехал. А Жидких там 

работает и живет. Поэтому мы всегда доверяли, но я ни разу не помню, чтобы 

Черевко проголосовал не так, как мы хотели. Поэтому я не знаю, отчего тут такие 

споры. Я лично сам подписывал и никого не спрашивал. 

Козловская О.В. Второй вопрос, Владимир Владимирович, пожалуйста. 

Казаков В.В. Скажите, пожалуйста, а кто будет представлять 

исполнительную власть субъекта Российской Федерации? 

Кравченко В.К. Это Губернатор определит. 

Козловская О.В. Будет представлять В.А.Жидких. 

Кравченко В.К. Я не могу так сейчас говорить, если Губернатор не подписал 

еще постановление. 

Козловская О.В. Нет, мы же уже знаем, мы предварительно обсуждали, 

чтобы у нас была согласованная позиция. Речь идет о чем? Владимир Казимирович 

сказал, что 9 членов комиссии. У нас 3 голоса.  

Кравченко В.К. Нет, всего 9, плюс три в региональной. 

Козловская О.В. Итого получается 12 голосов. Здесь позиция должна быть, 

конечно, согласованная. В данном случае, если есть какие-то альтернативные 

предложения, давайте поставим на голосование. Есть еще вопросы к Владимиру 

Казимировичу? Вопросов нет. Тогда есть желающие выступить? Голосуем? 

Голосуем постановление по данному вопросу. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+2 
Проголосовало против…………………1 
Воздержалось……………………..........3 
Результат: принимается.  
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

проекте постановления Законодательной Думы Томской области «Об итогах 

рассмотрения доклада Уполномоченного по правам человека в Томской 

области о результатах деятельности за 2013 год». Слово для доклада 

предоставляется Кравченко Владимиру Казимировичу, председателю комитета 

Законодательной Думы Томской области по законодательству, государственному 

устройству и безопасности. 

Кравченко В.К. На предыдущем собрании,  коллеги, мы заслушали доклад 

Уполномоченного по правам человека. В настоящее время предложен проект 

постановления, подготовленный комитетом с учетом позиций всех комитетов. Надо 

комментировать? Прошу поддержать. Оба Уполномоченных находятся в зале. 

Козловская О.В. Есть ли вопросы? Желающие выступить? Голосуем? 

Голосуем постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………...........0 
Результат: принимается.  

 

 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

проекте постановления Законодательной Думы Томской области «Об итогах 

рассмотрения доклада Уполномоченного по правам ребенка в Томской области 

о результатах деятельности за 2013 год». Слово для доклада предоставляется 

Кравченко Владимиру Казимировичу, председателю комитета Законодательной 

Думы Томской области по законодательству, государственному устройству и 

безопасности. 

 Кравченко В.К. Аналогично подготовлен проект постановления, учтены 

предложения Л.Е.Эфтимович, высказанные на заседании Думы. Прошу поддержать 

проект постановления.  

Козловская О.В. Есть ли вопросы, выступления? Голосуем постановление по 

данному вопросу. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………33+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........1 
Результат: принимается.  
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 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

проекте постановления Законодательной Думы Томской области «О внесении 

изменений в постановление Законодательной Думы Томской области от 

28.02.2012 № 111 «О составах постоянных комиссий комитета Законодательной 

Думы Томской области по труду и социальной политике». Слово для доклада 

предоставляется Глоку Леониду Эдуардовичу, председателю комитета 

Законодательной Думы Томской области по труду и социальной политике. 

 Глок Л.Э. Предлагается ввести в состав постоянной комиссии по науке 

нашего коллегу Павлова Е.В., в состав постоянной комиссии по культуре – 

Зоркальцеву С.И., зам. директора Томского областного краеведческого музея. И в 

состав комиссии по вопросам трудовых отношений ввести Филатову Ю.В. вместо 

Паздериной Н.Н. и Неизвестных М.Н., директора «МПО Работодателей Томской 

области»,  вместо Новожилова К.Л. Просим поддержать. 

Козловская О.В. Вопросы к Леониду Эдуардовичу. Пожалуйста, Владимир 

Владимирович. 

Казаков В.В. Леонид Эдуардович, какое основание у Новожилова К.Л.?  

Глок Л.Э. Личное заявление. 

Казаков В.В. Что в нем указано? 

Глок Л.Э. Это их право. МПО поменял своего представителя в этой 

комиссии, вот и все.  

Козловская О.В. Еще вопросы есть? Нет. Кто-то хотел бы выступить? Тогда 

прошу проголосовать за постановление. 

Результаты голосования 
Проголосовало за………………………32+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........1 
Результат: принимается.  

 

 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня «О 

проектах федеральных законов, законодательных инициативах и обращениях 

субъектов Российской Федерации».  

Козловская О.В. Весь пакет проектов законов, который был рассмотрен на 

комитетах, у вас на руках есть, поэтому есть предложение проголосовать пакетом. 

Если у кого-то есть вопросы или замечания, я предлагаю их задать или обсудить. 

Нет возражений, коллеги? Голосуем? Голосуем.  
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Результаты голосования 
Проголосовало за………………………30+2 
Проголосовало против…………………0 
Воздержалось……………………..........1 
Результат: принимается.  

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, сегодня 1-ая часть повестки 

рассмотрена, сейчас вы можете все пройти пообедать,  и мы объявляем перерыв до 

16-00. В 16-00 в Театре юного зрителя продолжается торжественная часть заседания 

Думы. Спасибо всем большое.  

 

2-я часть (торжественная) 30-го собрания Законодательной Думы 

Томской области  

 

Зал Областного театра юного зрителя      16-00 

 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна 

  

Козловская О.В. Дорогие друзья, уважаемые коллеги! 2014-й год богат 

юбилейными датами, как в российском, так и в региональном масштабе. И что 

символично, 20-лет Законодательной Думы мы отмечаем в канун 70-летия Томской 

области. 

Говоря сегодня о минувших двух десятилетиях, предлагаю оглянуться назад и хотя 

бы штрихами, но обязательно вспомнить, как и кем формировалась основа томского 

парламентаризма. 

Его первые ростки появились на томской земле в конце 19 века – после 

подписания императором Александром II городового положения, согласно которому 

в России зародилась новая система самоуправления. Именно тогда был задан вектор 

развития Томска и всего региона на годы вперед – здесь и первые попытки 

электрификации, колоссальная благотворительная деятельность томских депутатов 

и, конечно же, работа по формированию бюджета. Хочу напомнить, что в начале 20 

века Томск был одним из самых бюджетообеспеченных городов страны. 

Вместе с тем отсчет становления российского парламентаризма принято вести 

с 1906 года – с момента учреждения Государственной Думы в России и первых 

всенародных выборов депутатов. Более века назад Россия сделала исторический шаг 

к изменению общественно-политического строя, к расширению прав и свобод – 
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политических и гражданских, к появлению многопартийности, гласности. Это были 

совершенно неведомые, новые для империи события и явления. Слова императора 

Николая Второго о первых российских депутатах не потеряли актуальности и 

сегодня: «Это должны быть достойнейшие, доверием народа облеченные, 

избранные от населения люди, способные к участию в предварительной разработке 

и обсуждению законодательных предположений». 

Среди этих «достойнейших» были и наши земляки. В Государственной Думе России 

I–IV созывов Томск и Томскую губернию представляли 20 депутатов. Архивы 

сохранили многие выступления депутатов-томичей на федеральной площадке по 

аграрному вопросу, расширению томских вузов, финансированию библиотек, 

сохранению природных ресурсов и бюджету. 

В годы Советской власти формально представительные функции перешли к 

Советам народных депутатов. При этом с точки зрения принятия решений Советы 

не были институтом реальной власти, хотя, согласитесь, именно они отвечали за все 

самые острые для человека проблемы. А в 1990 году на волне перестройки, 

гласности и модернизации всей политической системы страны Томская область 

избрала областной Совет народных депутатов уже на альтернативной основе. 

Достаточно вспомнить, что на 190 депутатских мандатов претендовало 911 человек! 

Большинство политиков и экспертов уверены, что в тот период «депутаты не 

осознавали разницы между заседанием клуба по интересам и работой во власти». 

Но главным достижением конституционных реформ 90-х годов стало то, что 

впервые за тысячелетнюю историю России регионы получили статус субъектов 

федерации и право иметь собственное законодательство. 

Формирование Думы Томской области первого созыва (1994 – 1997) само по 

себе уникально. Сократив число депутатов до 21, руководство области 

предопределило жесткую конкуренцию за каждый депутатский мандат. В 

результате в состав Думы вошли люди, получившие убедительную поддержку своих 

избирателей. 

Мудрость первых руководителей области – В.М. Кресса и Б.А. Мальцева – 

заключалась и в том, что исполнительная и представительная ветви власти 

изначально договорились о ключевом принципе совместной работы: «Никто ни над 

кем не довлеет». Главное – развитие региона и качество жизни человека. 

Впоследствии этот принцип был положен в основу Устава Томской области – 
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документа, который определил правовую систему органов государственной власти, 

экономические, финансовые и социальные основы развития региона. 

Период работы областной Думы первого созыва совпал с началом формирования 

законодательного поля как в России, так и в субъектах федерации. И зачастую 

областные законы намного опережали федеральные. Ряд законов, новаторских по 

сути, успешно работали долгие годы: 

-  о бюджетном процессе;  

-  о местном самоуправлении;  

-  социальном обслуживании населения;  

-  поддержке малого предпринимательства;  

-  о статусе депутата.  

Годы второго созыва (1997 – 2001) запомнились кризисом 1998-го, сменой 

собственников «Томскнефти», безденежьем и засильем бартера. Стенограммы 

заседаний Думы того времени лишь частично передают тяжелейшее положение дел 

по выплате зарплат и пенсий, финансированию социальных программ, тотальной 

нехватке средств в областном бюджете. В этих условиях областная Дума не только 

оперативно реагировала на наиболее острые повседневные вопросы, но и, решая 

проблемы зарплат и занятости, сделала ставку на малый бизнес. Тысячи 

предпринимателей выжили и состоялись благодаря новаторскому «прорывному» 

закону томичей «О едином налоге на вмененный доход». Значение этого закона 

трудно переоценить! Во многом благодаря ему Томская область и сегодня является 

одним из лидеров в развитии предпринимательства в России. 

Это время войдет в историю тем, что 15 лет назад в экономике региона 

появилась новая отрасль – газодобывающая. 

Во втором созыве удвоилось число депутатов. Были созданы 4 комитета, 

начали работать депутатские комиссии. Это время принятия основополагающих 

законов для развития области. Кстати, многие из них были первыми в России. Среди 

них: «О государственной поддержке инвестиционной деятельности», «Об 

образовании», «О личном хозяйстве», «О лекарственном обеспечении» и «Об 

инновационной деятельности». 

Дума второго созыва запомнится наверняка и появлением думской 

оппозиции, громкими политическими заявлениями, жесткой дискуссией и выборами 
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губернатора. И все это – страницы новейшей истории Томской области. Страницы 

не бесспорные, но, безусловно, яркие. 

Третий созыв Думы (2001 – 2007) хорошо известен своим составом: 32 

депутата – руководители предприятий и организаций, 5 – главы муниципальных 

образований, 18 – действительных членов международных и российских академий, 

профессора, доктора и кандидаты наук. Период работы третьего созыва – это время 

кардинальной реформы местного самоуправления и смены акцентов развития 

Томской области. 

В 2006 году принята Программа социально-экономического развития. Новые 

приоритеты – образование, наука, инновации наряду с природными ресурсами – 

предопределили развитие области на ближайшие годы и победу в федеральном 

конкурсе по созданию Особой экономической зоны. 

В это же время в стране был объявлен старт приоритетным национальным проектам. 

Приняты областные программы: «Жилье для молодых», «Модернизация 

коммунальной инфраструктуры», «Социальное развитие села». 

Когда я вспоминаю этот период, он у меня ассоциируется со знаменитой 

композицией Георгия Свиридова «Время, вперед!». 

Экономика – на подъеме. Число предпринимательских организаций за этот 

период в области возросло в 2 раза, объем инвестиций в основной капитал – в 3 

раза. Зарплата и среднедушевые доходы населения – более чем в 2 раза. Доходы 

областного бюджета ежегодно прирастали почти на четверть. 

Весной 2007 года была избрана первая «многопартийная» Дума (2007-2011). 

Впервые выборы прошли по смешанной избирательной системе, и в Думу пришли 

представители 5 политических партий. А через год после выборов – очередное 

испытание – мировой финансовый кризис. Но задел, созданный в предыдущие 

созывы, помноженный на конструктивную работу с администрацией региона, 

позволил нам выдержать и этот удар. И хотя рост экономики замедлился, но 

тенденция на развитие сохранилась! 

На протяжении всей современной истории Законодательная Дума Томской 

области была и остается «кузницей кадров». Леонид Иванович Филимонов и Виктор 

Иванович Калюжный занимали министерские посты. В Федеральное Собрание РФ 

были избраны: Александр Адрианович Поморов, Максим Леонидович Коробов, 

Анатолий Алексеевич Губкин, Юрий Яковлевич Ковалев, Владимир Александрович 
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Жидких, Игорь Николаевич Чернышев, Алексей Николаевич Диденко. Первым 

заместителем главы «Газпрома» назначен действующий депутат Виталий 

Анатольевич Маркелов. 

Новый этап развития Томской области начался с приходом на пост 

Губернатора нашего депутата Сергея Анатольевича Жвачкина и новой команды, в 

составе которой тоже областные депутаты – мэры Томска и Северска Иван 

Григорьевич Кляйн и Григорий Андреевич Шамин. Пять областных депутатов  

стали заместителями губернатора и мэра. Список можно продолжать. Все это только 

подтверждает авторитет и высокий профессионализм депутатского корпуса 

Законодательной Думы Томской области. 

Прошедшие 20 лет – это годы не только триумфа и побед, но  разочарований 

и потерь. К сожалению, сегодня с нами уже нет многих из тех, кто внес огромный 

вклад в развитие региона, людей, которые достойно несли звание депутата. И мы 

обязательно с вами еще о них вспомним. 

Уважаемые коллеги! Сегодня в областном парламенте работает уже пятый 

созыв (2011-2016). Работает он слаженно и конструктивно. 

И хотя в команде областной исполнительной и законодательной власти произошло 

серьезное обновление, нам удалось главное – сохранить преемственность. Благодаря 

этому, многие начатые ранее проекты получили новый импульс развития: 

- в аэропорту открыт новый международный терминал; 

-  продолжена реализация стратегического проекта «ИНО-Томск 2020»;  

-  ТГУ и ТПУ вошли в топ-15 университетов России;  

- новое качество развития обретают атомное, нефтехимическое и 

лесоперерабатывающее производства;  

-  немало новых направлений появилось в сотрудничестве с ОАО «Газпром». 

Новации и в сельском хозяйстве. А принятые областные Законы «О 

государственно-частном партнерстве», «Об уполномоченном по правам 

предпринимателей» и «О фонде капремонта жилья» создают новые возможности 

для развития бизнеса, в том числе и в социальной сфере. 

Особенность нынешней Думы еще и в том, что депутаты ни одной фракции не 

имеют «квалифицированного» большинства, а значит, по всем ключевым вопросам 

мы обречены договариваться. 
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Вряд ли кто-то будет спорить с утверждением, что трудно найти закон, 

который устраивает абсолютно всех. Но задача депутатов в том и состоит, чтобы, 

выслушав каждого, принять решение в интересах большинства. 

Вместе с тем с каждым годом в области растет и число людей, которые хотят и 

участвуют в формировании правового поля. И чем больше таких людей, тем меньше 

риск власти допустить ошибку. А это определяется развитием институтов 

гражданского общества. Совет общественных инициатив, Общественная палата 

Томской области, Молодежный парламент, Координационный Совет по местному 

самоуправлению, экспертные советы различного уровня. Во многом благодаря 

нашему взаимодействию с ними и растет качество областных законов. 

Наши депутаты работают и на федеральных площадках, влияя на развитие не только 

региона, но и страны: в Совете законодателей и его Президиуме, в рабочих группах 

при председателях обеих палат Федерального Собрания РФ, во Всероссийском 

координационном совете по местному самоуправлению, в Ассоциации 

инновационных регионов России, в Межрегиональной ассоциации «Сибирское 

соглашение». И все, что мы делаем, мы делаем ради людей, чтобы им хотелось 

жить, работать и воспитывать детей на нашей томской земле! 

Думаю, что вы согласитесь со мной, за прошедшие 20 лет мы стали другими, 

другими стали и Россия, и область. 

Но главное достижение томичей в том, что с каждым годом все больше людей 

приезжают к нам не только учиться, но и жить! 

Конечно же, еще много и нерешенных проблем, и пока не все получается. Да и 

жизнь ставит новые вопросы. Но пять лет область живет в демографическом плюсе 

– растет рождаемость, сокращается смертность. А численность населения впервые 

за всю историю Томской области превысила один миллион 70 тысяч человек. 

Только за прошедший год введено более 530 тыс.кв.м. жилья – это рекордный 

показатель для нашего строительного комплекса за последние 22 года. 

Устойчиво растет реальная зарплата и доходы граждан. Конечно, рост зарплаты во 

многом сегодня определяется бюджетным сектором. Но замечу, возможности 

бюджета все-таки зависят от экономики. 

По данным статистики, за эти годы ВРП на душу населения вырос в 2.5 раза, 

объем инвестиций – почти в 5 раз. 
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Сегодня Томская область на карте страны, да и мира, известна как один из 

российских регионов-лидеров инновационного развития, а его основу составлял и 

составляет томский научно-образовательный комплекс. 

Дорогие друзья! Позвольте мне сказать еще вот о чем... История не терпит 

сослагательного наклонения, но порой невольно задаешься вопросом – что было бы, 

если бы... 

Становление регионального парламентаризма невозможно представить без 

двух людей, двух ярких личностей томской политики. Без Виктора Мельхиоровича 

Кресса и Бориса Алексеевича Мальцева. Чего греха таить, в их личных 

взаимоотношениях бывало разное. Но мудрость этих двух политиков ни разу не 

позволила им поддаться эмоциям. Принцип равновесия властей оставался 

незыблемым, а интересы жителей Томской области всегда были превыше всего. 

Я также хочу поблагодарить нынешнего Губернатора Томской области Сергея 

Анатольевича Жвачкина за продолжение этой традиции – внимательную и 

конструктивную работу с депутатским корпусом, стремление максимально 

учитывать интересы всех жителей региона. За то, что мы слушаем и слышим друг 

друга. 

Самых добрых и теплых слов заслуживают все депутаты Государственной 

Думы России и Совета Федерации, представлявшие и представляющие наш регион 

на федеральном уровне. Достойно представляющие. 

Дорогие друзья! Возможно, это прозвучит пафосно, но я убеждена: каждый, 

кто носил и носит депутатский значок Законодательной Думы, вошел в историю 

Томской области, в историю российского парламентаризма. 

Я хочу сказать всем вам большое спасибо! В первую очередь за ваше 

неравнодушие к людям, к Томской области, к земле, на которой мы живем. К жизни 

и развитию нашей  великой России. С праздником! С юбилеем! (Аплодисменты.) 

Куприянец А.Б. Уважаемые депутаты, уважаемые гости! В адрес 

Законодательной Думы Томской области поступило значительное количество 

поздравлений. С вашего разрешения я зачитаю одно, а остальных адресантов назову. 

«Депутатам Законодательной Думы Томской области. 

Уважаемые депутаты! Поздравляю вас со знаменательной датой – 20-летием 

образования Законодательной Думы Томской области! Сегодня региональный 

парламент выдвигает и принимает важнейшие законодательные инициативы, 
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которые направлены на долгосрочное развитие Томской области, модернизацию ее 

экономики, социальной сферы и призваны защищать интересы и права граждан. В 

этом залог поступательного и уверенного развития нашей страны. Российская 

политика становится более открытой и конкурентной, увеличивается количество 

партий, получивших места в региональных парламентах. С каждым избирательным 

циклом возрастают требования граждан к своим представителям, к их 

профессиональным и личным качествам. В этих условиях  депутатам важно не 

только повышать эффективность нормотворческой работы, но и строже 

контролировать исполнение принятых решений, обеспечивать содержательное 

участие представителей общества в выдвижении и обсуждении законодательных 

инициатив, оперативно реагировать на запросы и проблемы избирателей. 

Рассчитываю, что вы приложите максимум усилий, чтобы оправдать доверие 

жителей Томской области. Успехов вам в реализации намеченных планов и всего 

самого доброго! 

    Д.А.Медведев». 

Также нас поздравили руководители органов власти и парламенты других 

субъектов Российской Федерации, в частности, Председатель Совета Федерации 

В.И.Матвиенко, Председатель Государственной Думы Российской Федерации 

С.Е.Нарышкин, Первый заместитель Председателя Государственной Думы 

Российской Федерации  И.И.Мельников, Председатель Комитета Государственной 

Думы по делам национальностей  Г.К.Сафаралиев, депутат Государственной Думы 

В.М.Зубов, руководитель аппарата Совета Федерации С.А.Мартынов. От имени 

Государственного Совета Республики Коми – председатель Ковзель И.В., депутаты 

Калининградской областной Думы, Председатель Народного Хурала Республики 

Бурятия Гершевич М.М, Председатель Законодательного Собрания Иркутской 

области Л.М.Берлина, Председатель Законодательного Собрания Еврейской 

автономной области Тихомиров А.Ф. От имени депутатов краевого 

Законодательного Собрания Алтайского края – И.И.Лор, депутаты Думы г.Томска, 

коллектив Западно-Сибирской железной дороги и многие другие. С праздником 

всех нас! (Аплодисменты.) 

Козловская О.В. Слово предоставляется Жвачкину С.А., Губернатору 

Томской области. 
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Жвачкин С.А. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты, 

приглашенные! Дорогие земляки и коллеги! От имени областной исполнительной 

власти, всех жителей Томской области поздравляю вас с 20-летием нашего 

парламента! Я очень хорошо помню первые демократические выборы в нашу 

областную Думу в 1994 году, первое заседание, хотя сам примкнул к депутатскому 

корпусу через пять лет, в 1999-м году. 

Два десятилетия минуло с той поры, но кажется, будто всё произошло вчера. 

Внимание каждого жителя области к первым дням работы Думы было огромным и 

неподдельным. Ведь депутатам пришлось работать фактически в чистом поле – 

разрабатывать Устав Томской области, базовые законы, в том числе по 

формированию и исполнению бюджета. 

Для этого у первых парламентариев не было ни специальных знаний, ни 

экономических предпосылок. Но было огромное желание работать. 

Первому депутатскому корпусу (да что там первому – Думе нескольких созывов)  

пришлось латать дыры в бюджете, искать деньги на зарплаты учителям, врачам. 

Приходилось в авральном режиме принимать законы о поддержке малого и 

среднего бизнеса, потому что темпы роста безработицы и инфляции в те годы 

соревновались друг с другом.  

Считаю сегодняшний праздник и своим тоже. В 1999-м я впервые в качестве 

депутата вошёл в зал заседаний тогда ещё Государственной Думы Томской области. 

И семь с половиной лет работы в парламенте стали одними из самых ярких страниц 

в моей жизни. Раньше считал, что, представляя интересы жителей Каргасокского и 

Парабельского районов, города Кедрового, много знал, но 7 лет, конечно, наложили 

свой отпечаток, лучше позволили узнать все проблемы, да и не только узнать, но и 

успешно решать вместе с вами, опираясь на мнение и поддержку избирателей. 

Это бесценный опыт, которым я обязан областной Думе. 

Мне очень приятно видеть сегодня в этом зале старейшин нашего парламента – 

патриархов Бориса Алексеевича Мальцева и Николая Александровича Вяткина, 

которые работают в Думе с первого дня. Считаю их своими учителями в 

парламентской работе. 

Хочу здесь и сейчас ещё раз поблагодарить вас и всех депутатов первых 

созывов за поддержку Томской газовой программы, к которой мы приступили в 

середине 90-х.  Тогда было много сомнений, страхов и рисков. Но вместе мы их 
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преодолели, с нуля создали новую отрасль, которая помогла оживить экономику 

нашей Томской области. 

В начале 2000-х областная Дума начала поддерживать молодых учёных, 

студентов, старшеклассников, учредив премию для молодых учёных и юных 

дарований. И вновь депутатский корпус не ошибся. Мы выиграли конкурс на 

создание первой в стране особой экономической зоны технико-внедренческого типа. 

Наш регион получил статус федерального центра образования, исследований и 

разработок.  ТПУ и ТГУ стали национальными исследовательскими, вошли в ТОП-

15 ведущих российских вузов. Томский инновационный форум стал брендом 

страны, и в этом году у него уже появился ребёнок – первый в России форум 

молодых учёных «Ю-новус». И в этом тоже есть заслуга Думы. Хочу поблагодарить 

нынешний состав областного парламента, вас, Оксана Витальевна – одного из 

идеологов инновационного развития Томской области. 

Благодарю всех депутатов за поддержку инициатив исполнительной власти, 

за конструктивную критику. Именно она помогает нашему совместному движению 

вперёд. И мы с вами убеждаемся в этом в нашей совместной работе.  

Как губернатор горжусь тем, что Законодательная Дума Томской области  

сегодня не просто проводник идей исполнительной власти, это наш партнёр, 

строгий, но справедливый критик. Это автор очень нужных и полезных для жителей 

области законов, общественных и социальных проектов. 

Ваш проект «43-й депутат», Совет общественных инициатив – яркое тому 

подтверждение. Вы вовлекаете людей в законотворчество, управление регионом, 

воспитываете в них ответственность. 

Не скрою, в работе экспертных советов, которые работают при моих 

заместителях, я опирался и на думский опыт взаимодействия с общественностью. 

Здорово, что сегодня в ваших рядах работают и капитаны томской политики, 

и молодёжь. Это значит, что в Думе сохраняется преемственность поколений. 

Здорово, что вы представляете самые разные политические партии, общественные 

объединения и отраслевые союзы. Именно такое самое широкое представительство 

даёт основание нам вместе работать на одну партию – партию томичей! 

Желаю каждому из вас крепкого здоровья, новых ярких идей, эффективных законов 

и, конечно, поддержки ваших избирателей! 
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Пусть наша Дума никогда не будет местом политических войн и популизма! 

Оставайтесь демократической площадкой для формирования новых конструктивных 

идей на благо всех наших земляков! 

Спасибо вам за работу! С днём рождения, Дума! (Аплодисменты.) 

 

Шевелев Е. (ведущий) За большой вклад в социально-экономическое 

развитие Томской области, многолетнюю плодотворную законотворческую 

деятельность знаком отличия «За заслуги перед Томской областью» награжден 

Геннадий Николаевич Сергеенко, депутат Законодательной Думы Томской 

области, директор закрытого акционерного общества «Дубровское». 

(Аплодисменты.) 

Почетной грамотой Томской области награждены: 

Олег Владимирович Громов, депутат Законодательной Думы Томской 

области, председатель совета Асиновского районного союза потребительских 

обществ Центросоюза Российской Федерации (Аплодисменты.); 

Владимир Казимирович Кравченко, депутат Законодательной Думы 

Томской области, председатель комитета по законодательству, государственному 

устройству и безопасности (Аплодисменты.); 

Игорь Николаевич Чернышев, член Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации, представитель от Законодательной Думы 

Томской области, заместитель председателя комитета Совета Федерации по 

социальной политике (Аплодисменты.); 

Олег Михайлович Шутеев, депутат Законодательной Думы Томской 

области, проректор по административно-хозяйственной работе Национального 

исследовательского Томского государственного университета (Аплодисменты.). 

Орденом «Томская слава» награждены: 

Оксана Витальевна Козловская, Председатель Законодательной Думы 

Томской области (Аплодисменты.); 

Борис Алексеевич Мальцев, депутат Законодательной Думы Томской 

области, президент союза строителей Томской области (Аплодисменты.); 

Александр Карлович Шпетер, депутат Законодательной Думы Томской 

области, генеральный директор Томской домостроительной компании 

(Аплодисменты.). 
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Медалью «За достижения» награждены: 

Александр Брониславович Куприянец, заместитель Председателя 

Законодательной Думы Томской области, председатель бюджетно-финансового 

комитета (Аплодисменты.); 

Лев Федорович Пичурин, депутат Законодательной Думы Томской 

области, председатель постоянной комиссии по депутатской этике (Аплодисменты.). 

Козловская О.В. Спасибо, Сергей Анатольевич! Позвольте предоставить 

слово В.М. Крессу, сенатору Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, представителю  Губернатора в Совете Федерации (Аплодисменты.). 

Кресс В.М. Уважаемые депутаты, у меня здесь приветствие от Председателя 

Совета Федерации, я не буду его зачитывать, Александр Брониславович уже 

называл, что есть такое приветствие. Поверьте, много добрых и правильных слов 

здесь написано, я их передам Оксане Витальевне. Я рад видеть вас сегодня в этом 

зале. Депутатов всех созывов. Мне удалось плотно поработать с депутатами 4-х 

созывов, пятого созыва – только несколько месяцев. Кроме этого, вы знаете, я был 

полтора года председателем Областного совета народных депутатов, того самого, в 

котором было 190 депутатов, того самого, который иногда за день не мог утвердить 

повестку работы на очередную сессию. Сессии у нас длились по 2, а иногда даже и 

больше недель. Но не случайно поэтому в 93 году все было приведено к тому, что на 

уровне страны и во многих регионах (мы, правда, этого как-то избежали) серьезное 

было противостояние между представительными и исполнительными органами 

власти. Отсюда в 94-ом году, после того как прошли первые выборы Думы, мы, 

помня о том, что пришлось пережить в эти начальные постсоветские годы, 

договорились (и в принципе это было закреплено в новой Конституции) о том, что 

должны создаваться и строиться 2 самостоятельные ветви власти, которые не 

должны вмешиваться в работу друг друга, у которых базовым принципом должно 

быть взаимное уважение. И первое требование, которое я предъявлял к работникам 

Администрации области, начиная с моих заместителей, заключалось в том, чтобы 

было уважительное, трепетное, если хотите, святое отношение к депутату, которого 

избрал народ. И мы эти принципы на протяжении всех лет проповедовали. Я 

считаю, что это абсолютно верно и правильно. Всякое было, но главное, когда мы 

доходили до какой-то черты, мы ее не переступали. Потому что основа любого 

развития – это стабильность в обществе. Политическая, любая другая, но 
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стабильность. Чтобы человек видел завтрашний день и мог определить, что будет 

завтра. Я безмерно благодарен всем вам за то, что нам с вами удалось создать 

хорошую правовую базу для экономического, социального развития Томской 

области. Проблем очень много. Каждый день подбрасывает новые. Но я уверен, я 

просто понимаю, что по-другому в Томской области и быть не может, что все 

проблемы при дружной работе представительной и исполнительной власти будут 

преодолены. Не хотел я, сегодня праздник, но ложку дегтя все-таки  добавлю. Я вот 

читаю все воспоминания и т.д., и такое впечатление создается, что исполнительной 

власти вообще нет. Ее не было, она где-то там на задворках…На самом деле 

правовая база не может создаваться одной ветвью власти. И самую черновую 

работу, если уж говорить честно, делала и будет делать исполнительная власть. Еще 

раз спасибо вас всем. Счастья, здоровья, удачи и благополучия! (Аплодисменты.)  

Шевелев Е. За большой вклад в развитие законодательства Томской 

области, социально-экономическое развитие региона и активную общественно-

политическую деятельность Почетной грамотой Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации награждены: 

Григорий Андреевич Шамин, председатель Думы, Мэр ЗАТО Северск; 

Александр Николаевич Френовский, депутат Законодательной Думы 

Томской области, исполнительный директор ООО «Стимул – Т» (Аплодисменты.); 

Благодарственным письмом Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации награждена Галина Григорьевна Немцева, 

депутат Законодательной Думы Томской области, руководитель фракции 

«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ». (Аплодисменты.)  

Козловская О.В. Спасибо, Виктор Мельхиорович. Слово предоставляется 

В.Н.Сирчуку, Главному федеральному инспектору в Томской области. 

(Аплодисменты.) 

Сирчук В.Н. Добрый вечер, дорогие друзья! Уважаемая Оксана Витальевна, 

уважаемые депутаты, позвольте мне от имени Полномочного представителя 

Президента Российской Федерации в СФО В.А. Толоконского поздравить вас с 20-

ой годовщиной. И позвольте, я зачитаю кратко адрес: 

«Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты Законодательной 

Думы Томской области! От всей души поздравляю депутатов всех созывов и 

работников аппарата со знаменательным событием – 20-летием со дня образования 
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законодательного органа Томской области. Это были годы становления и 

напряженной законотворческой деятельности. Вами проделана большая работа по 

созданию нормативной правовой базы, без которой не было бы поступательного 

развития региона.  Примите слова благодарности за высочайший профессионализм, 

ответственность, конструктивное сотрудничество со всеми ветвями власти и 

внимательное отношение к людям. Убежден: ваша дальнейшая деятельность будет 

способствовать обеспечению стабильности и согласия в обществе, повышению 

качества жизни жителей Томской области. Желаю вам всем крепкого здоровья, 

мирного неба, уверенности в завтрашнем дне, успехов и удовлетворения в работе,  

домашнего тепла и благополучия. 

Полномочный представитель Президента 

Российской Федерации в Сибирском 

федеральном округе В.А.Толоконский».  

(Аплодисменты.) 

Шевелев Е. За большой вклад в социально-экономическое развитие 

Томской области и законотворческую деятельность Благодарственным письмом 

Полномочного представителя Президента Российской Федерации в Сибирском 

федеральном округе награждены: 

Николай Петрович Кириллов, профессор кафедры Национального 

исследовательского Томского политехнического университета; 

Владимир Лукьянович Пономаренко, депутат Законодательной Думы 

Томской области 3, 4, 5 созывов. (Аплодисменты.) 

Козловская О.В. Спасибо Владимир Николаевич. Слово предоставляется 

И.Ю.Ушаковой, депутату Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации. (Аплодисменты.) 

Ушакова И.Ю.  Уважаемые друзья! У меня сегодня почетная миссия – 

зачитать приветствие Председателя Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации С.Е.Нарышкина. Он обращается к Председателю 

Законодательной Думы Томской области О.В.Козловской, обращается к депутатам 

Законодательной Думы Томской области и ко всем участникам нашего 

торжественного заседания: 

«Уважаемые коллеги! Поздравляю вас с 20-летием образования 

Законодательной Думы Томской области. Институты представительной власти 
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субъектов Российской Федерации прошли период становления и сегодня играют 

важную роль как в общественной, так и государственной жизни. Создавая 

устойчивую систему регионального законодательства, парламентарии Томской 

области вносят свой весомый вклад в достижение общенациональных приоритетов 

и практическое решение актуальных для граждан вопросов. Уверен, что ваш 

профессионализм, ответственный и конструктивный подход к работе будут 

способствовать повышению качества законов и их эффективному применению. 

Желаю вам, уважаемые коллеги, успехов в работе и всего самого доброго. 

Председатель Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской 

Федерации 6-ого созыва С.Е.Нарышкин». 

 (Аплодисменты.) 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги! Слово предоставляется Б.А.Мальцеву. 

Мальцев Б.А. Уважаемый Сергей Анатольевич, уважаемая Оксана 

Витальевна, уважаемые депутаты всех созывов! Сердечно поздравляю вас с 20-

летием законодательной власти Томской области! С праздником вас! 

(Аплодисменты.) Спасибо всем вам за бескорыстный труд, за большой вклад в 

становление и развитие законотворческого процесса, за искреннюю преданность 

своим избирателям, за стремление сделать жизнь томичей хотя бы чуть-чуть лучше, 

чуть-чуть радостнее, счастливее, наконец. 20 лет назад я пришел в Думу, чтобы 

слушать, смотреть и учиться. Учиться у депутатов. Вместе с вами сделать то, что в 

силах, для улучшения жизни томичей. Для того, чтобы слушать и слышать позицию 

каждого депутата, принимать решение не большинством голосов, а путем 

согласования всех точек  зрения. Главное – согласие. И нам, депутатам, как считают 

многие политологи, удалось выдержать эту позицию.  

Обращаю внимание, что во втором созыве было укрепление власти. Не власти 

лично Кресса и власти лично Пономаренко, а власти Администрации области. 

Потому что мы понимали, что без сильной власти общество существовать не может, 

а в период кризиса тем более.  И мы с этой нелегкой задачей справились, а кое-где 

даже перестарались. 

Из истории мы знали, что в государстве, в чьей Конституции заложено 

разделение властей, ведется постоянная борьба между ветвями власти, она идет уже 

сотни лет. Мы понимали, что источником конфликта Думы и Администрации может 
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быть только одно – большой политический темперамент Думы и низкая 

политическая прозорливость Администрации. И мы с этой задачей тоже справились, 

внеся в Устав области право Думы отстранять от должности Губернатора и право 

Губернатора после такого решения обязательно провести областной референдум о 

доверии к Губернатору, и если доверие он получил, на другой день распускает 

Думу. Все. Споры были, но ни разу за 17 лет никто из депутатов даже в состоянии 

аффекта никогда не произносил фразу «давайте отстраним от должности 

Губернатора». Мы остро дискутировали, но все это на благо наших избирателей.  

Сегодня я хочу поблагодарить от всех вас всех жителей Томской области, 

особенно тех, кто приходил на избирательные участки, за то, что только умный 

народ мог выбрать из 1 миллиона жителей всего 42 достойных представителя, 

энергичных, способных и нацеленных на исполнение воли своих избирателей. 

Спасибо, дорогие томичи!  

Судьба Думы, конечно, во многом зависит от развития экономики области. 

Нет экономики – нет зарплаты, нет доходов и нет доверия к законодательной власти. 

И все же я уверен, что определять, оценивать работу Думы надо, в том числе, и по 

уровню доверия населения к своему депутату, к своему парламенту. Все эти годы 

независимые социологи из Москвы регулярно измеряли уровень доверия населения 

к нашей Думе. Случайно у меня нашелся такой документ, правда, за 2006 год, 

староват: на вопрос «Как вы оцениваете работу областной Думы?» ответили: 

«удовлетворен» – 36,2% избирателей области, в том числе в городе Асино, 

Стрежевом, Кожевниковском и Шегарском районах – от 50-60%. Даже в Северске – 

37,4% избирателей были удовлетворены работой нашей Думы. Напомню, что 

Государственная Дума Российской Федерации в тот период имела доверие всего 

14% населения. Спасибо вам, дорогие депутаты всех созывов! Не пропадет вас 

славный труд и дум высокое стремленье, Россия вспрянет ото сна, и в Книге памяти 

народной напишут ваши имена! (Аплодисменты.) 

Работая в Думе, я не стал дожидаться, пока кто-то напишет наши имена и 

написал несколько книг, где есть портреты и фотографии каждого (подчеркиваю) из 

депутатов 1-го, 2-го, 3-го и 4-го созывов. Есть ваши портреты и в книгах, попавших 

во многие библиотеки России и мира и парламенты мира. Самый популярный герой 

этих книг – депутат 2 и 3 созывов С.А.Жвачкин (вот вам живой пример того, что 

руководить – значит предвидеть).  
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Дума не могла бы функционировать без совместной работы с 

Администрацией. Конечно, я благодарен за терпимость. Я сейчас читаю свои 

выступления на Думе и думаю: «Ну как Кресс мог это терпеть?». За терпимость, за 

поддержку наших депутатских инициатив В.М.Крессу, его постоянным 

представителям в нашей Думе –  спасибо. Первым был В.Л.Пономаренко, Шамин 

Г.А., Наговицын В.В., Феденев А.М. и, конечно же, О.В.Козловская. Это они 

первыми грудью закрывали амбразуру, когда разъяренные депутаты набрасывались 

на редуты Администрации области.  

Особые слова благодарности я хочу сказать прокурорам области Сухоплюеву 

Ю.К., Панову С.В., Войкину В.С., создавшим и свято выполняющим традицию 

лично присутствовать на каждом заседании Думы. Поверьте мне, такое увидишь 

далеко не в каждом регионе России (Аплодисменты.) 

Особые слова благодарности – руководителям и работникам средств 

массовой информации за объективную информацию о работе нашего парламента 

все эти 20 лет. Спасибо вам!  

Я завидую 5-ому созыву нашей Думы – сейчас полный контакт с 

Администрацией области. И не случайно, что, как здесь уже говорили, Губернатор и 

3 его заместителя были депутатами нашей Думы разных созывов. Я уверен, что 

Сергей Анатольевич не только сохранит традицию тесного взаимодействия с 

Администрацией, но и обязательно внесет что-то новенькое. Мы его в этом 

поддержим.  

Еще раз поздравляю всех участников торжественного собрания с 20-летием 

Думы. Желаю депутатскому корпусу  и Администрации области конструктивной, 

плодотворной работы на благо Томской области. С праздником вас, дорогие 

депутаты и коллеги!  

Шевелев Е. За вклад в законотворчество, социально-экономическое развитие 

Томской области и большую общественно-политическую деятельность  

Почетной грамотой Законодательной Думы Томской области награждается:  

Наталья Геннадьевна Барышникова, депутат Законодательной Думы 

Томской области, руководитель фракции «Коммунистическая партия Российской 

Федерации»; 

Сергей Николаевич Брянский, депутат Законодательной Думы Томской 

области, руководитель фракции «Либерально-демократическая партия России»; 
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Леонид Леонидович Терехов, депутат Законодательной Думы Томской 

области; 

Андрей Петрович Тютюшев, депутат Законодательной Думы Томской 

области, генеральный директор ЗАО «Сибирская Аграрная Группа»; 

Золотым памятным знаком «Герб Томской области» награжден 

Александр Петрович Кадесников, депутат Законодательной Думы Томской 

области, директор Томской областной дирекции дорожного фонда и автомобильных 

дорог. 

Козловская О.В. Уважаемые депутаты, повестка исчерпана. 30-е собрание 

Законодательной Думы Томской области объявляю закрытым. 

(Звучит гимн Российской Федерации.) 

Уважаемые друзья, объявляется 15-минутный перерыв, после которого будет 

дан праздничный концерт. 
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